
Todavía no se realizan peritajes claves para determinar si el imputado, Francisco José Cox, 

está en condiciones mentales para enfrentar el proceso en su contra.
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INCIERTA PRESENCIA DE 
EXARZOBISPO EN CAREO

TRÁMITE SE DEBERÍA LLEVAR A CABO EL JUEVES EN SANTIAGO

COMUNAS QUE SE VERÁN 
AFECTADAS POR ALZA DE 
PEAJE CUESTIONAN MEDIDA

GESTIONES LOCALES
CONSIDERARÁN LOS 
DATOS DE CONSULTA

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Los votos de las 92.416 personas que participaron 
son valiosos insumos que permitirán direccionar 
el programa de los alcaldes. 10 y 11 

LAS CARTAS 
“PIRATAS”

DT DE COQUIMBO 

Gabriel Schürrer, German Corengia y Nicolás Córdoba 
están en la terna de Coquimbo Unido para dirigir 
a los piratas  y hoy  se adoptaría la decisión, para 
comunicarla mañana a los hinchas. 18

4 y 5

8-9

financiará la Agenda Social 
Subsecretario de Hacienda, 
Francisco Moreno, da detalles 

US$5.500 MILLONES

14-15 
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EL BARÓMETRO

Antes del desarrollo de la consulta ciudadana en Monte Patria cercanos al grupo del alcalde Camilo Ossandón 
(PDC) habían destacado que en la papeleta local se instalaría una pregunta relacionada con la conveniencia 
o no de impulsar el paso de La Chapetona.  En el equipo alcaldicio se daba por descontado que la comunidad 
apoyaría esta apuesta, sobre todo porque emergía como un complemento  al paso de Agua Negra. Sin em-
bargo, las urnas el domingo dijeron otra cosa. El alcalde Ossandón en entrevista con Radio El Día reconoció el 
resultado contrario. “Es muy aclaratorio como gestión, porque hace más de 20 años se venía promocionando 
este paso.. la gente dijo que no quiere una obra de infraestructura que coloque en riesgo nuestros valles”. 

-¿Con este pronunciamiento de la gente seguirá adelante con La Chapetona?
“Por supuesto que no, queríamos zanjar esta materia y le preguntamos a la comunidad. Si hubiésemos 

querido ganar eso, hubieramos hecho campaña o llevado gente. Esto ha sido contundente y no vamos a 
promocionar ni La Chapetona, ni ningún otro paso fronterizo porque entendemos que hay un temor de la 
comunidad”.

-¿Sinceramente querían ganar esa pregunta?
“Nosotros queríamos saber, era más fácil y menos complejo, no meterse en ese tema, porque teníamos 

grupos opositores que sabíamos que iniciarían una campaña y una confrontación con el municipio. Pero, 
se logró el objetivo, pero no nos hace sentir perdedores, al contrario, demuestra que hacemos las cosas bien 
y nos atrevemos a preguntar cosas que nadie se atrevería a hacerlo”. 

-¿No pensó en bajar la pregunta de La Chapetona, como se hizo en La Serena, con el sitio de El Olivar?
“Es que nosotros no estamos en el municipio para caerle bien a todos, sino que para conducir la comuna. 

Ahora, nosotros colocamos los buses a las personas que votaron en contra de La Chapetona, porque no le 
tenemos miedo a interlocutar con nuestra comunidad”. 

-¿No quiere pensar mal que detrás de esas respuestas estarían sus detractores políticos?
“Sí, hay un poco de eso y está estampado en redes sociales. No podría cerrar los ojos y decir que sería así. Hay 

un poco de provecho político en esto”. 

El descontento 
que hoy existe 
por el aumento 
del peaje en la 
autopista que 
une Ovalle y 
Coquimbo, ya 
lo habían adver-
tido a principios 
de noviembre 
los vecinos de 
la localidad de 
Pejerreyes y lo 
recogió en su 
portada diario 
El Ovallino. En 
la oportunidad, 
el presiden-
te de la Junta 
de Vecin os, 
Fernando Elorza 
fue claro y recor-
dó que las personas de esta localidad llegaron al Congreso 
Nacional donde se reunieron con ministros para resolver  
los problemas que los aquejaban y lograr un subsidio”.

En la oportunidad, Elorza advirtió que a raíz del estallido 
social que comenzaba en Chile, se abría una puerta con la 
ruta que siguieron los camioneros. “Pegaron la apretada 
por el tag en Santiago. A nosotros siempre nos dijeron que 
no se podía arreglar los contratos, pero sí para Santiago 
los están arreglando, por lo que nos mintieron. Es por ello 
que ahora estamos apelando a que se acuerden de las 
regiones, más aún cuando en el caso de los camioneros, 
les congelaron las tarifas, entonces, por qué los peajes 
no. Es por ello que nos estamos organizando, aunque 
primero estamos luchando por las obras adicionales, 
pero el tema del peaje es importante, porque hay mucha 
gente que se vino a vivir al sector, pero la vida se encareció 
con el peaje, luego que subieron los pasajes hacia Ovalle 
y La Serena, lo que nos afecta directamente. Entonces, si 
se pueden hacer cambios en Santiago, también deben 
pensar en regiones y para ello nos organizaremos y no 
vamos a permitir que sólo sea en Santiago. Se aprove-
chará el despertar que ha tenido Chile y pediremos que 
se reestructure la tarifa y que el Estado pague las obras 
adicionales, pero nosotros no podemos seguir pagando 
los errores de ellos”, destacó el dirigente, que hoy liderará 
una marcha en el sector del peaje, representando a sus 
vecinos y de los alrededores. 

Alertando el conflicto

El revés por La Chapetona

Al final la intendenta regional Lucía Pinto optó 
por dividir sus sesiones de quimio y con ello evitar 
ausentarse largos periodos de su función. Ayer la 
autoridad presentó un corte de pelo que todos 
le reconocieron durante  la cuenta pública del 
consejo regional. De hecho, ella misma, a través 
de su cuenta de Facebook, destacó este hecho. 
“Junto al viejo pascuero, nuevo corte de pelo 
post quimio. Avanzando en el tratamiento llena 
de energía y cada día más agradecida”, destacó 
la autoridad.

Nueva imagen

EN MEDIO DE MOVILIZACIONES QUE SACUDEN AL PAÍS

VECINOS DE PEJERREYES PIDEN
AL GOBIERNO REESTRUCTURAR 
EL ACTUAL PRECIO DEL PEAJE      

>  Animales Asombrosos  es el nombre de la muestra  que se instaló en el  paseo Vicuña Mackena y que estará en la capital de la provincia del Limarí hasta el domingo 10 de 
noviembre,  donde los asistentes  pudieron  apreciar y disfrutar  diferentes  especies que fueron la atracción, sobre todo de los menores. 

EXPOSICIÓN DE ANIMALES EXÓTICOS CAUTIVA A OVALLINOS 

> DANIELA VELÁSQUEZ: NUEVA 
PRESIDENTA REGIONAL DE LA DC: 
“LOS SECTORES MÁS 
CONSERVADORES ENTENDIERON 
QUE NO PODÍAN SEGUIR NEGANDO 
EL ESPACIO”

> SUSANA VERDUGO, EX 
GOBERNADORA DE LIMARÍ:
“ESTOY EN CONTRA DE LO 
POLÍTICAMENTE CORRECTO, 
DE ESO QUE DICES SÓLO PARA 
QUEDAR BIEN” 

Dirigentes del sector de Ovalle iniciarán una campaña para lograr que se logre  salida como 
la alcanzada  por camioneros tras congelamiento del valor del tag en Santiago.

8-96-7
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EDITORIAL

Al margen de la situación  conflictiva que vive el país,  hay temas  
que merecen preferente atención, en especial en la r egión y que se 
relaciona con el problema hídrico, lo que se acentúa ante la llegada 
de un verano que se anticipa tendrá las más altas temper aturas de 
los últimos.

Lo anterior, de acuerdo con los especialistas,  es el  
resultado del proceso del calentamiento global, tema 
que fue considerado en la cumbre COP25, realizada en 
Madrid, España, y que, lamentablemente, no entregó 
los resultados esperados por falta de compromiso de 
las naciones con mayores economías.

Por ello hay acciones q ue se están aplicando par a 
enfrentar la escasez de agua como un programa dado 
a conocer recientemente por la intendenta ay q ue 
contiene 68 medidas que abarcan un amplio espectro del quehacer 
regional, las que están orientadas, de manera preferencial, en los  
sectores rurales.

Estos últimos son los q ue enfrentan el mayor rigor de la falta del  

vital elemento, lo que afecta su calidad de vida, acentuado esto por 
la falta de forraje para sus animales.

El retraso de las veranadas en la zona cordillerana argentina, donde 
el fenómeno se siente de igual maner a, ha sido otro factor adverso 
para los crianceros.

La inversión presupuestadas en las medidas a imple-
mentar alcanza a los 65 mil millones de pesos, lo que 
se suma, por supuesto a otros aportes realizado por el 
gobierno central mediante los diversos servicios que 
tienen responsabilidades al respecto, como el Ministerio 
de Agricultura, Comisión Nacional de Riego e Instituto 
Nacional de Desarrollo Agropecuario, entre otros.

El problema es serio y la comunidad tiene que tomar 
conciencia de ello,  asumiendo una r esponsabilidad 

ineludible, la del cuidado del agua, mediante un uso racional de ella.
Ese es el llamado for mulado por las autor idades y q ue se esper a 

tenga eco y se multipliq ue en todos los ámbitos de la comunidad,  
previendo con ello lo que pueda ocurrir a futuro. 

La inversión presupuesta-
das en las medidas a imple-
mentar alcanza a los 65 mil 
millones de pesos, lo que se 
suma, por supuesto a otros 
aportes realizado por el go-

bierno central.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO:      
ANTONIO PUGA S.A
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITOR GENERAL:     
ELEAZAR GARVISO GÁLVEZ
JEFE DE INFORMACIONES:    
GUILLERMO ALDAY CORTÉS
EDITOR DE DISEÑO:     
HÉCTOR LEYTON ARANCIBIA
EDITOR FOTOGRÁFICO:      
LAUTARO CARMONA GUERRERO

LA SERENA
Brasil 431. Casilla 556.
MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 / 
Fax (51) 2 219599
GERENCIA Fono (51) 2 200410
CIRCULACION Almagro 452. Fono: (51) 2 
545390. La Serena
PUBLICIDAD Fono (51) 2 200413, Fax (51) 
2 229515
SUSCRIPCIONES Fono (51) 2 200406 / 
Fax (51) 2 229515

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, Calle 
Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. Fono: (53)2 448271 - 
(53)2 448272- Horario de atención lunes a 
viernes de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 
horas. Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

SANTIAGO 

La C oncepción 65  Of. 1003 Providencia. 

Fono (02)  3639570 -  (02) 3600322.

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

Las nuevas acciones dispuestas para
paliar los efectos de la escasez hídrica 

UNA SONRISA AL DIA Por: Maeze

CONCESIONARIA
Hey Jefe, ¿Me ‘Concede’ una pasadita gratis y le pago p’a enero 2020?

OPINIÓN

Alcaldes y 
Estallido Social
Jorge Hurtado Torrejón

Han pasado más de 40 días donde la 
crisis en nuestro país se agudiza. Ante 
este incierto panorama, es el momento 
oportuno para evaluar y analizar la pro 
actividad en los actores políticos ante 
el “manejo de Crisis”. 

Abundan las afirmaciones, en los me-
dios de comunicación, de importantes 
líderes de opinión, lo que ha marcado 
una gran diferencia entre las autori-
dades que son designadas; ministros, 
intendentes, etc... con aque llos que 
son electos popularmente.

 Si bie n los p arlamentarios caben 
en esta categoría, donde realmente  
se ha visto eficiencia y pro actividad 
desde el primer momento es en los  
Alcaldes: la naturaleza de su función, 
la cercanía y relación entre Autoridad 
y Vecinos, los insertan de  manera 
privilegiada en el mismo conflicto.  
Fueron los primeros que cara al país 
enfrentaron la situación con valentía, 

mesura, criterio, distinguiendo per -
fectamente las marchas pacíficas de 
los violentistas.

Es habitual v erlos con  su ov erol 
(entiéndase mangas de camisa y r o-
pa informal) y la ya clásica chaqueta 
amarilla, ejerciendo liderazgo ante las 
autoridades designadas , recorriendo 
sin descanso su comuna, gestionando 
ayudas para los comerciantes y vecinos 
afectados, quienes ven a su ciudad con 
tristeza al mismo tiempo de tantos  
obras de años destruidas; pero no se 
echan a morir para le vantarla, aun 
cuando no tienen atribuciones sobre 
la fuerza pública , son claros y exigen 
resguardo a sus vecinos, no son pocos 

los que recurrieron a la justicia para 
que esta sancione a los culpables. 

En nuestra región, los ediles cla-
ramente han ejer cido su lider azgo y 
compromiso, destacando los alcaldes 
de la Serena y Coquimbo, las ciuda-
des más pobladas,  cuyo nivel en la  
destrucción es alto. ... La tarea es de 
todos para levantar sus ciudades, esa 
“patria chica” que tanto nos dicen. 

Estoy convencido que los alcaldes,  
por lo antes expuesto, podrán ser un 
puente de plata entr e las demandas  
y las soluciones,  construyendo las  
confianzas necesarias entre todos los 
actores. Una prueba de aquello fue la 
realización de la consulta ciudadana.
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Se acerca el “Día D”. Este jueves por la 
mañana, tras más  de 30 años, las víctimas 
de Francisco José Cox volverían a verse las 
caras con el ex arzobispo de La Serena, hoy 
expulsado de la iglesia. 

Esto, luego que uno de los presuntos 
abusados, que hizo la denuncia formal y 
cuyo caso está siendo investigado por la 
justicia, Hernán Godoy, recibiera la noti-
ficación formal por parte de la Policía de 
Investigaciones a nombre del juez Christian 
Le-Cerf Raby encargado de las indagatorias, 
que debía presentarse el 19 de diciembre 
en los tribunales de justicia de la Región 
Metropolitana para un careo con quien 
le habría realizado tocaciones y besado 
al interior del arzobispado de la capital 
regional, cuando tenía 14 años de edad. 

LAS DUDAS 

En un artículo anterior publicado por 
Diario El Día, Godoy ya había manifestado 
sus dudas y temores respecto de que 
Francisco José Cox, no se presentara a esta 
diligencia, ya que sentaría un mal prece-
dente para el resto del proceso. “Es normal 
que la defensa recurra a todos los artilugios 
para que él no vaya a la audiencia. Será su 
estrategia, porque no le queda de otra, el 
abogado está defendiendo lo indefendi-
ble y a algo se tiene que aferrar. Pero me 

preocupa, me preocupa profundamente 
y me da miedo que se lo saque todo por 
demencia senil, por enfermedad. Si no 
asiste a esta audiencia sería un muy mal 
precedente para lo que viene”, manifestó 
la víctima en su minuto. 

Consultado nuevamente, a dos días de la 
audiencia, la incertidumbre se mantiene, 
ya que, según asegura, luego de la notifi-
cación, nadie le ha informado nada en 
relación a los detalles del procedimiento 
que se llevará a cabo en Santiago. “Hasta 
ahora sólo he tenido contacto con la 
persona de la PDI que me llamó. Nadie 
me ha dicho nada más, sólo sé que está 
programado como un careo, pero eso si 
él (Cox) se presenta, de no ser así, no sé 
qué pasará”, cuenta Godoy. 

De todas formas, dice estar preparado 
para enfrentarse con su abusador. Aunque 
asegura que en un principio fue difícil 
el asimilar volver a verlo luego de tanto 

tiempo y tanto sufrimiento, ya se hizo 
la idea de que el ex religioso, estará en 
la audiencia. “Me ha costado, pero estoy 
mentalizado en que todo va a salir bien. 
Tengo que ir pensando en ese escenario, 
no puedo ponerme a pensar que no va a 
estar. Si bien es cierto, hay ansiedad, y una 
serie de sensaciones que no se pueden 
describir, creo que es natural, en medio 
de un proceso tan complejo. Pero quiero 
decirle en la cara todo lo que hemos pa-
sado durante todo este tiempo”, precisó. 

Respecto si sería una mala señal la au-
sencia del imputado, reiteró que sí, pero 
que él sólo debe pensar en cumplir con 
presentarse. “Yo estaré ahí, lo mismo que 
Abel (Soto), y en eso nos tendemos que 
enfocar. Y mentalizarse en que él también 
va a estar, pese a que no lo tenemos claro, 
y sólo nos enteraremos el mismo día de la 
audiencia, ya que sabemos que su abogado 
está trabajando para que no vaya”, expresó. 

CRECE INCERTIDUMBRE POR 
PRESENCIA DE COX EN CAREO

TrámiTe se debería llevar a cabo el jueves en la región meTropoliTana

Pese a que sólo faltan dos días para la diligencia que  
enfrentaría al ex arzobispo de La Serena y a sus víctimas,  
todavía no se realizan peritajes claves para determinar si el  
imputado está en condiciones mentales para ser parte  del  
proceso, lo que genera preocupación en los denunciantes  
ya que, consultado, el abogado defensor, Cristian 
Urquieta, indicó que están evaluando, incluso,  no estar 
en la audiencia si el juez no ordena realizar los exámenes  
psicológicos en el Servicio Médico Legal.

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

Zona de debates

“Si bien es cierto, hay ansiedad,  
creo que es natural, en medio 
de un proceso tan complejo. Pe-
ro quiero decirle en la cara todo 
lo que hemos pasado durante 
todo este tiempo”. 

HERNÁN GODOY 

VÍCTIMA DE COX

“He optado por no hablar tanto 
del tema, por una cuestión y 
una opción personal. Lo único 
que yo sé es que tengo una cita-
ción y debo concurrir a ella”. 

ABEL SOTO

VÍCTIMA DE COX

“Yo encuentro que no está bien, 
pero eso tendrá que determi-
narlo el juez. Esta es solo mi 
opinión personal, él tendrá que 
precisar si en definitiva estará o 
no estará en este careo”

PATRICIO MOORE

VOCERO DE SChOEnSTATT

“Este es el momento en que el 
grupo de Schoenstatt, no actúe 
coludido como un grupo de 
delincuentes, sino que asuman 
la responsabilidad por el en-
cubrimiento criminal que han 
cometido”. 

JAMES HAMILTON

funDACIón pARA lA COnfIAnzA

•	 Septiembre	de	1990
Cox es nombrado arzobispo de 
La Serena.

•	 Abril	de	1997
Cox renuncia a su cargo y se re-
tira a Colombia. 

•	 Noviembre	del	2002
Se reconoce que Cox es investi-
gado y es enviado a Alemania. 

•	 Junio	del	2018
Hernán Godoy es la primera 
persona en denunciar a Cox an-
te la justicia. 

•	 Octubre	del	2018
Un equipo de prensa ubica a 
Cox en Alemania. Ese mismo 
mes, es expulsado de la iglesia.

•	 Febrero	de	2019
El ex sacerdote regresa a Chile. 
Ese mismo mes, se determina 
que el caso será investigado por 
el sistema penal antiguo.

•	 19	de	diciembre	de	2019
Se fija el careo entre las vícti-
mas de Francisco José Cox, y sus 
víctimas, el cual se mantiene en 
la incertidumbre.

Cronología
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La imagen corresponde al pasado 19 de febrero cuando se realizó la audiencia en la que se determinó que el caso sería visto por la justi-
cia antigua. En el centro, Hernán Godoy junto a sus abogados. 

LA OTRA VÍCTIMA 
La incertidumbre no sólo va por cuenta de 

Hernán Godoy. La otra víctima quien también 
fue citada al careo, Abel Soto, si bien prefirió 
no ahondar en el tema “por un tema personal 
de sanación”, adhiere a las palabras de Godoy, 
ya que tampoco se le ha informado sobre la 
presencia del ex sacerdote. “Lo único que yo 
sé es que tengo una citación y debo concurrir 
a ella”, expresó Soto. 

DEFENSA ESPERA 
PRONUNCIAMIENTO

Tal como hace algunas semanas, nos pusimos 
en contacto con el abogado de Francisco José 
Cox, Cristian Urquieta, quien anteriormente 
había asegurado que su representado no 
estaba en condiciones de enfrentar un pro-
ceso como el que se venía. “El estado de salud 
mental de monseñor Cox, no permitiría en 
ningún caso que se produjera algo como 
un careo”, indicó el profesional el pasado 
3 de diciembre. Y fue más allá, aseverando 
que debido a los problemas cognitivos del 
imputado “la inimputabilidad es una opción 
y es algo que se va a tener que ver por los 
medios legales como informes periciales 
con el Servicio Médico Legal, etc… Pero sí, 
es efectivo que él tiene un daño cognitivo 
importante”, sostuvo. 

Lo llamamos nuevamente y ad portas del 
careo, tal como la parte querellante, no tiene LAUTARO CARMONA
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certeza de lo que sucederá, ya que, asegura, 
el juez no se habría pronunciado respecto 
a las pericias que debería realizar el Servicio 
Médico Legal, pese a que ellos las solicita-
ron para justificar la no concurrencia del 
imputado. “El ministro todavía no se ha 
pronunciado al respecto. Obviamente él 
está declarado medicamente con inca-
pacidad que no le permite enfrentar un 
juicio, ya hay pericias respecto a ello, pero 
falta del Servicio Médico Legal, y nosotros 
lo único que estamos esperando es que el 
ministro la decrete. Lo único que desea-
mos es que a través de una institución 
objetiva se determine el estado mental de 
monseñor Cox, queremos tener claridad 
científica al respecto, eso es lo que se le 
está pidiendo al tribunal,  lo que además 
es algo obligatorio”, expresó Urquieta. 

Pero, si no se decretan estas pericias, ¿qué 
harán en la defensa? En relación a ello, el 
abogado precisó que tampoco tienen 
claro cómo actuarán. “Lo que pasa es que 
se debiese decretar la diligencia, nosotros 
vamos si la decreta, hoy o mañana, vamos 
enseguida, porque lo último que queremos 
es impedir que se investigue. Ahora, esto 
está en manos del tribunal, nosotros ya 
fuimos notificados de la audiencia pero 
si no se practican estas diligencias, Cox no 
puede participar, porque no está en una 
situación mental idónea. Nuestra presencia 
es algo que tenemos que evaluar todavía, 
por lo que esperamos que el tribunal se 
pronuncie. No hay una decisión al respecto”, 
indicó el abogado. 

VOCERO DE SCHOENSTATT

Patricio Moore, vocero del Instituto Secular 
de los Padres de Schoenstatt, quienes es-
tán a cargo del ex arzobispo de La Serena 
mandatados por el propio Papa Francisco, 
fue consultado respecto al proceso del 
día jueves. 

Aseveró que como comunidad no van 
a estar presentes, y que todo lo estaba 
viendo el abogado, pero dio indicios res-
pecto al estado de salud del ex religioso. 
“Yo encuentro que no está bien, pero eso 
tendrá que determinarlo el juez. Esta es 
solo mi opinión personal, él tendrá que 
precisar si en definitiva estará o no estará 
en este careo”, indicó Moore, quien ya el 
pasado 12 de junio había señalado que 
la salud mental de Cox, se encontraba 
bastante deteriorada. “El diagnóstico es 
una demencia senil. Recordemos que él 
tiene 85 años. Respecto a sus condiciones 

El ex religioso, hoy expulsado 
de la iglesia, tiene 85 años 
y hoy está acusado formal-
mente por dos víctimas. Fue 
arzobispo de La Serena entre 
1990 y 1997. 

FRANCISCO JOSÉ COX

IMpuTADO pOR AbuSOS

Él está con una 
incapacidad que no le 
permite enfrentar un 
juicio, ya hay pericias 
respecto a ello, pero 
falta del Servicio 
Médico Legal, y 
nosotros lo único que 
estamos esperando 
es que el ministro la 
decrete”. 
CRISTIAN URQUIETA

AbOGADO DEfEnSOR DE COX

físicas, está en silla de ruedas, tiene varias 
enfermedades, como diabetes y otras. 
Uno puede conversar con él, pero pasan 
10 minutos y se va, no recuerda”, sostuvo 
en la oportunidad. 

HAMILTON PIDE JUSTICIA 

En conversación con Diario El Día, James 
Hamilton, uno de los emblemas en la 
cruzada contra los abusos sexuales a me-
nores cometidos por integrantes del cle-
ro, e integrante de la Fundación Para La 
Confianza que asesora a las víctimas, hizo 
un emplazamiento directo a la comunidad 
de Schoenstatt, para que hicieran un gesto. 
“Este es el momento en que el grupo de 
Schoenstatt, no actúe coludido como un 
grupo de delincuentes, sino que asuman 
la responsabilidad por el encubrimien-
to criminal que han cometido con un 
obispo abiertamente pedófilo. La gran 
responsabilidad es de los sacerdotes de 
esta comunidad que en su oportunidad, 
no sólo ocultaron sino que protegieron 
y mantuvieron a este cura pedófilo, y 
expulsado de la propia iglesia”, manifestó 
Hamilton, agregando que sus palabras no 
tienen que ver con el hecho de que ahora 
estén a su cargo, sino con “todo el tiempo 
anterior en que lo ocultaron y lo fueron a 
esconder a Alemania a sabiendas de las 
denuncias”. 

Específicamente respecto a la no presen-
cia de Cox en la audiencia del día jueves, 
e incluso con la posibilidad de que no se 
presente nadie de su defensa, debido a 
la falta de peritajes, Hamilton llamó al 
sistema de Justicia, para que actuara con 
firmeza. “La justicia de Chile debe dejar 
de traicionar a las víctimas, y considerar 
los fallos ya existentes como una prueba 
más que contundentes de que existieron 
abusos. Si Cox no se presenta es muy 
relevante porque es negarse, porque no 
es difícil argumentar con algún médico 
relacionado que la persona tiene demencia 
y no puede estar en un juicio, lo difícil es 
determinar qué grado de demencia se 
tiene. Eso requiere un peritaje, pero todas 
obstrucción que se haga por parte de la 
justicia penal, existiendo ya una deter-
minación por parte del Vaticano, es un 
antecedente negativo desde el punto de 
vista ético, y una obstrucción a la reparación 
a las víctimas. Además, sería una muy mala 
señal para la sociedad”, precisó. 

El Director Ejecutivo de la Fundación Educacional Seminario  
Conciliar, Juan Torreblanca, lamenta las situaciones que afectan 
a dos alumnos del recinto. Uno habría sido vulnerado por un  
sacerdote y el otro por un profesional del establecimiento. De  
igual modo, asegura que en ambos eventos,  actuaron de acuerdo 
a la normativa para proteger a las víctimas menores de edad y  
colaborar con la investigación legal.

Colegio afirma que 
activaron protocolos en 
casos de abuso sexual

al Ministerio Público y todo está en 
marcha”, aseveró Torreblanca. 

APARTADOS DE SUS FUNCIONES 

En el caso que tuvo como víctima al 
adolescente que relató su experiencia a 
través de las redes, el sacerdote involucra-
do fue apartado del colegio y cesado de 
ejercer sus labores sacerdotales mientras 
dure la investigación. Por su parte, en 
el otro hecho de carácter reservado, el 
profesional también fue alejado de sus 
funciones, según indicó el director de 
la Fundación, Juan Torreblanca. “Lo que 
pasa es que tú no puedes desvincular 
a una persona mientras no se termine 
la investigación, y no se demuestre el 
hecho. Sí, obviamente se puede asegurar 
que sí estas personas han sido alejadas 
de sus labores”, precisó. 

LAMENTAN LO OCURRIDO 

Torreblanca lamenta lo que está su-
cediendo en el establecimiento. “No 
es menor tener dos casos. Lo que sí yo 
puedo dar garantías es que todo se ha 
tomado con la responsabilidad que 
amerita y creo que fue acertado haber 
hecho la inversión que hicimos con los 
profesionales para mejorar los protoco-
los de respuesta ante estas situaciones. 
Ahora, esto no significa que no los vamos 
a volver a revisar y perfeccionar en la 
medida en que sea posible”, sostuvo. 

denuncias se encuenTran en la Fiscalía

Preocupación existe en la comunidad 
escolar del colegio Seminario Conciliar en 
La Serena, luego que se hicieran públicas 
las denuncias, por parte de dos alumnos 
del establecimiento que acusan haber 
sido abusados sexualmente al interior 
del recinto. 

El primer caso es el que se conoció a 
través de las redes sociales, en la que 
un joven, hoy en tercero medio, relata 
cómo un sacerdote se aprovechó de él, 
cuando se encontraba en octavo básico, 
situación que habría continuado en el 
tiempo. 

Paralelamente, luego de una consulta 
realizada por Diario El Día, el Ministerio 
Público confirmaba que el caso del 
religioso no era el único que se estaba 
investigando en la fiscalía. Existía otro 
hecho en el cual se indagaba, del cual 
no se pudieron obtener mayores ante-
cedentes, debido a que los familiares 
solicitaran reserva de la información. 
Solamente se comunicó que el imputa-
do era un  profesional que ejerce en el 
recinto. Según apoderados, pertenecería 
al área de la salud. 

PROTOCOLOS EN CURSO 

En relación a los acontecimientos, 
el director Ejecutivo de la Fundación 
Educacional Seminario Conciliar, Juan 
Torreblanca, insistió en que los casos 
no tenían ninguna relación el uno con 
el otro. “El primer caso salió, por redes 
sociales y fuimos nosotros los que pu-
simos los antecedentes a disposición 
de la Fiscalía, aplicando el protocolo”, 
consigna, mientras que, respecto al 
segundo episodio desde el estableci-
miento se enteraron por la familia de la 
presunta víctima, quienes realizaron la 
denuncia e informaron al colegio. “Aquí 
también activamos los protocolos frente 
a agresiones sexuales, que atenten a la 
integridad de los estudiantes. La familia 
del denunciante nos pidió la absoluta 
reserva, ellos por su parte denunciaron 

Juan Carlos Pizarro  / LA SERENA

@eldia_jcpizarro

La familia del 
denunciante nos 
pidió la absoluta 
reserva, ellos por su 
parte denunciaron al 
Ministerio Público y 
todo está en marcha”. 

JUAN TORREBLANCA

DIRECTOR funDACIón 
SEMInARIO COnCIlIAR
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Como un informe “potente, robusto”, 
con una inversión que supera los $90.000 
millones en proyectos en ejecución y 
otros de arrastre, en áreas como salud, 
infraestructura básica sanitaria, educa-
ción y sequía entre otros, fue calificada 
por autoridades regionales, comunales y 
dirigentes sociales de la región, la Cuenta 
Pública 2019 del Consejo Regional (CORE).

Intendenta, consejeros regionales, 
gobernadores, provinciales, alcaldes, 
dirigentes sociales y políticos de la región, 
formaron parte de la sesión extraordinaria 
N°228 del CORE, en la que la presiden-
ta Adriana Peñafiel rindió cuenta de la 
gestión, conforme lo establece la Ley 
Orgánica Constitucional sobre Gobierno 
y Administración Regional.

La consejera señaló que el trabajo com-
prometido y en terreno ha sido el sello 
de la gestión del CORE para conocer las 
inquietudes y necesidades de la gente, 
junto con tener una visión integral y ob-
jetiva en cuanto a la proporcionalidad de 
los habitantes de la región para proceder 
a la distribución de los recursos.

“El trabajo del Consejo Regional ha sido 
un trabajo comprometido, las aspiraciones 
personales o los colores políticos quedan 
en otro plano, porque  el propósito nues-
tro es hacer una fuerza y una voluntad 
común por el bienestar y por el avance 
y el progreso  social de nuestra región”, 
afirmó la consejera.

Sobre la inversión argumentó que “esta 
es una cuenta que superó los $90 mil 
millones, en proyectos que están en 
ejecución, otros que vienen de arrastre 
y también que hemos suplementado, 
abarcando la totalidad de lo que son 
nuestros requerimientos, sobre todo en 
temas tan sensibles como la salud, con una 
inversión este año de $20 mil millones y 
montos similares en educación”.

AliAnzA MOP-GORE

En cuanto a los desafíos, Peñafiel dijo que 
solicitaron a la Intendenta Lucía Pinto, 
establecer una alianza GORE- MOP para 
avanzar en temas de infraestructura de 
embalses y plantas desaladoras, pensados 
en la perspectiva de un mediano plazo y 
en el futuro que depara la escasez hídrica.

Esto, sin dejar de lado situaciones pun-
tuales como la gestión realizada por el 

Autoridades regionales 
y comunales valoran 
cuenta pública del 
Consejo Regional

CORE para que los crianceros pudieran 
ingresar a partir este mes de diciembre 
a las veranadas en Argentina, “ya que la 
buena relación con el Gobierno de San 
Juan hizo posible que ellos accedieran a 
la petición nuestra”.

Agregó que por esa misma razón era 
necesario pensar en la necesidad de que 
el 5% del fondo para emergencias del 2020, 
sea destinado íntegramente a la sequía y a 
programas menores como el Fondo Regional 
de Iniciativa Local (FRIL), para que todos 
esos recursos vayan orientado a sectores 
de las provincias de Limarí y Choapa, que 

son las más afectadas por la sequía.   
Por su parte, la Intendenta Lucía Pinto, 

valoró el trabajo del Consejo  Regional, 
señalando que ha sido un trabajo respon-
sable, realizado en terreno, priorizando las 
necesidades de la gente y considerando la 
diversidad geográfica de la región. 

“Por primera vez en mucho tiempo se 
ha privilegiado en la inversión a los sec-
tores rurales de la provincia de Choapa y 
Limarí, cumpliendo, como lo ha pedido 
el Presidente Sebastián Piñera, de llegar 
a aquellos sectores más aportados y en-
tregar a la ruralidad las mismas opciones 

Gestión 2019

Cuenta Pública 2019 del Consejo Regional (CORE).

El Día  / La Serena

La presidenta del CORE, Adriana Peñafiel, dijo que los 
desafíos para el 2020 están en que los recursos del 5% de  
emergencia sean destinados íntegramente al tema de la  
sequía y en establecer una alianza GORE - MOP para trabajar  
en la infraestructura de embalse y desaladoras.

@eldia_cl

y herramientas que hay en las grandes 
ciudades y para eso el trabajo conjunto 
con el CORE ha sido esencial”, sostuvo la 
autoridad regional. 

EvAluACión dE lOs AlCAldEs

Para el alcalde de Combarbalá, Pedro 
Castillo, esta cuenta ha estado marcada 
por una gran cantidad de iniciativas de 
inversión en distintos ámbitos del que-
hacer regional.

“Nosotros obviamente valoramos como 
comuna el haber sido incluidos tanto en 
proyectos de electrificación como también 
de infraestructura. Vemos que hay un 
incremento muy marcado respecto de 
años anteriores, así que felicitar a Adriana 
Peñafiel y por su intermedio a todo el 
Consejo Regional y ciertamente proyectar 
el 2020, porque tenemos grandes desafíos, 
particularmente con la sequía que va a 
obligar que los recursos de emergencia 
se entreguen a lo más en los dos primeros 
meses del año 2020”.

Agregó que de igual manera se debe se-
guir avanzando con medidas de mediano 
y largo plazo para enfrentar el cambio 
climático y para lo cual esperan tener el 
respaldo y apoyo del del CORE, para llevar 
a efecto estas iniciativas.

Por su parte el alcalde de La Higuera, 
Yerko Galleguillos indicó que “fue una 
Cuenta Pública muy potente y robusta, 
que muestra el verdadero trabajo que el 
Consejo Regional ha desarrollado en la 
Región de Coquimbo, con una inversión 
muy participativa, muy bien distribuida, 
porque las comunas pequeñas nos vemos 
amenazados con la inversión porque no 
representamos mucho electoralmente 
hablando, sin embargo acá hemos po-
dido darnos cuenta de que la inversión 
ha sido transversal en toda las comunas 
sin importar la cantidad de habitantes 
que tenga”.

El alcalde de Ovalle, Claudio Rentería, 
destacó el nivel de tolerancia que existe al 
interior del cuerpo colegiado para llegar a 
acuerdo con las distintas posturas políticas. 

“Yo creo que hay un esfuerzo al interior 
del Consejo, que es la tolerancia para 
llegar a acuerdos, porque hay distintas 
posturas políticas que al final del camino 
se traducen en beneficio para la comuni-
dad. Ahora tenemos un plan sequía, lo 
vamos a implementar para entregarle 
herramientas a los crianceros para que se 
puedan desarrollar. Nosotros somos una 
zona extremadamente árida y tenemos 
que trabajar para ello”, comentó el edil.

CEdidA
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Mientras vecinos del Limarí se organi-
zaban por redes sociales y llamaban a 
un acto de toma de la plaza de peajes 
Aguas Buenas, en los municipios 
cuyos habitantes utilizan esta vía no 
caía nada de bien la aplicación de la 
medida que permitirá alzar el valor 
de los peajes en la Ruta D-43 de 2.550 
a 3.050 pesos.

De hecho, los alcaldes de las co-
munas de Ovalle, Monte Patria, La 
Serena y Coquimbo, coinciden en 
que no es oportuno alzar los precios 
y algunos, como el de Ovalle, Claudio 
Rentería, ha realizado gestiones a 
nivel gubernamental para que la 
situación se revierta y la califica 
de “desproporcionada”. En tanto 
que otros, como el de Coquimbo, 
Marcelo Pereira recuerda que por 
una medida de esta naturaleza 
reventó el estallido social.

MEDIDA DESPROPORCIONADA

Claudio Rentería, alcalde de Ovalle 
fue uno de los primeros en reaccionar 
manifestando su rechazo absoluto 
a esta decisión, precisando que  “es 
una medida desproporcionada y 
más aún en el momento en el que 
estamos viviendo como país, don-
de la comunidad ha manifestado 
su molestia por los altos cobros 
de los servicios. Por eso he estado 
en contacto con los directivos de 
la empresa Sacyr y con el Seremi 
de Obras Públicas, Pablo Herman, 
con el fin de que se revierta esta 
decisión y no se produzca el alza 
fijada desde el 1 de enero”.

La autoridad comunal aseguró 
que si bien existe un decreto para 
tomar esta medida, las decisiones 
“también deben tomarse con un 
criterio amplio y teniendo con-
ciencia con la ciudadanía y con 
quienes frecuentan la ruta D 43, 
principalmente por motivos de 
trabajo”.

APUNTANDO A 
LAS CONCESIONES

El alcalde de Monte Patria, Camilo 

La Serena tenemos que transitar por 
la Ruta D43 o Ruta 5 Norte y en ambas 
se paga peaje”.

Por eso plantea que la falta de rutas 
alternativas condiciona a las personas, 
“vulnerando principios básicos de la 
Constitución”.

Cree que una solución sería construir 
en paralelo un nuevo tramo vial, la 
llamada Ruta Andina, con el objeto 
de garantizar el derecho de poder 
transitar libremente por las calles 
del país. 

FUERA DE SINTONÍA

Para el alcalde de Coquimbo, Marcelo 
Pereira la medida es lamentable y 
argumenta que “la empresa concesio-
naria no está en sintonía con lo que la 
comunidad está manifestando en las 
calles y recordemos que esta revolu-
ción social revienta por el aumento 

A partir del primero de enero el valor del peaje que es de $2.550 en la actua-
lidad, subirá a 3.050 pesos, según lo que está estipulado en los contratos de 
concesión, pero la medida ha sido ampliamente rechazada.

COMUNAS qUE SE vERáN AFECT  ADAS POR ALzA DE PEAjE CUESTIONAN MEDIDA
comunidad limarina llama a tomarse lugar del cobro

Alcaldes de cuatro municipios de Elqui y L imarí se pronuncian 
desfavorablemente y llaman a reconsiderar la medida,  ya que estiman que 
los costos al final los pagará la comunidad.  En tanto, usuarios se organizan y  
anuncian toma de las instalaciones de Aguas Buenas.

@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid/ LA SERENA

3.050
Esa es la cifra en pesos que 
costará el peaje a partir del 
primero de enero del 2020.

Ossandón, apuntó a las conce-
siones, señalando que éstas han 
vulnerado un principio básico de 
los habitantes de la provincia del 
Limarí, “que es transitar libremente 
por el territorio nacional”.

Según el edil,  el Gobierno ha 
pasado a llevar derechos constitu-
cionales de los ciudadanos y cita 
como ejemplo que “para llegar a 
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COMUNAS qUE SE vERáN AFECT  ADAS POR ALzA DE PEAjE CUESTIONAN MEDIDA
comunidad limarina llama a tomarse lugar del cobro

“A nadie le gusta que le suban los 
cobros, menos el peaje, pero entiendo 
que estaban firmados los protocolos 
y la empresa simplemente los está 
aplicando, pero hoy día como están los 
tiempos un aumento de este nivel va a 
provocar la reacción de la gente. Como 
los ánimos están medios exacerbados, 
creo que es conveniente que se sentaran 
a conversar, porque en mi opinión en 
alza es excesiva”, planteó.

Jacob Jure insistió en que hay que tener 
cuidado cuando se aplican medidas de 
este tipo cuando la epidermis está muy 
sensible y los ánimos exacerbados en el país.

del pasaje del Metro de Santiago”. 
Dijo que esto repercute en la economía 

familiar, puesto que hay muchas personas 
que hacen este recorrido ya que trabajan 
en la Serena y Coquimbo, o viceversa, por 
lo que incluso podría verse aumentado 
el desempleo.

“Cualquier alza repercute en el bolsillo 
de las familias, especialmente de la clase 
media. Yo le pido al gobierno que haga 
todo el esfuerzo y que las solicitudes las 
pueda acoger la empresa y ojalá que el 
gobierno, en última instancia, pueda 
subsidiar estya alza, porque nuestra gente 
no está en condiciones de poder solven-
tarla ni está en condiciones de aceptar 
que esta empresa quiera aumentar los 
valores”, precisó Pereira. 

Pero también manifestó su preocupa-
ción de que todo esto pueda terminar en 
alguna manifestación o movimiento que 
terminara con algún tipo de vandalismo 
como ha estado ocurriendo en el último 
tiempo en la zona y en el país.

LLAMADO AL DIáLOGO

Aunque el alcalde de La Serena, Roberto 
Jacob Jure, también teme que la comunidad 
pueda reaccionar mal, llamó al diálogo.

“Las concesiones han vulnerado 
un principio básico de los habi-
tantes de la provincia del Lima-
rí, “que es transitar libremente 
por el territorio nacional”.

CAMILO OSSANDÓN

alcalde de monte patria.

Zona de debates

“Como están los tiempos un 
aumento de este nivel va a pro-
vocar la reacción de la gente. 
Como los ánimos están medios 
exacerbados, creo que es con-
veniente que se sentaran a con-
versar”.

ROBERTO JACOB JURE

alcalde de la serena.

“Es una medida despropor-
cionada y más aún en el 
momento en el que estamos 
viviendo como país, donde la 
comunidad ha manifestado 
su molestia por los altos co-
bros de los servicio”.

CLAUDIO RENTERÍA

alcalde de ovalle.

“La empresa concesionaria 
no está en sintonía con lo 
que la comunidad está mani-
festando en las calles y recor-
demos que esta revolución 
social revienta por el aumen-
to del pasaje del Metro”.

MARCELO PEREIRA

alcalde de coquimbo.

Entrada en uso

1

2

Mal momento 
para el alza

el 9 de julio de 2018 se puso en 
uso la nueva ruta que une a 
Ovalle con La Serena y Coquim-
bo, bajo la exigencia de obras 
complementarias.

Asalto a peaje
El 23 de septiembre de 2019 y 
en menos de un mes, la plaza 
de peajes sufre un segundo 
asalto por sujetos que huye-
ron rápidamente del lugar.

3 Cobro de pasajes
El viernes 1 de febrero de 2019 
la empresa Cormar Bus anun-
cia alza de pasajes a 3 mil pesos 
provocando la ira de los usua-
rios argumentó alza de peaje.

4 Rechazan medida
Una vez conocida el pasado fin 
de semana del alza en el peaje 
en la Ruta D-43, la comunidad 
utilizó las redes sociales para 
manifestar un rotundo recha-
zo a la medida.

La plaza de peajes de la Ruta 
D-43 no ha estado exenta de 
polémica y delitos, ya que ha 

sido asaltada en dos ocasiones 
por delincuentes.
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Las expectativas eran altas y se cum-
plieron. Así los expresaron algunos 
alcaldes tras conocer los primeros 
resultados de la consulta ciudadana, 
realizada el domingo en las quince 
comunas de la región. 

La iniciativa impulsada por la 
Asociación Chilena de Municipalidades 
(AChM), no solo arrojó cifras con-
tundentes respecto a la postura y 
opinión de los ciudadanos frente a 
las temáticas preguntadas, también 
demostró un interés inusitado por 
participar a pesar que el proceso no 
era vinculante. 

A nivel nacional, según el último con-
teo, los votos escrutados (presenciales 
y electrónicos) dan cuenta de 2.114.075. 
En el caso de la Región de Coquimbo, 
participaron 92.416 personas, última 
cifra entregada por la Asociación de 
Municipios de la región. 

La inédita votación tenía tres pape-
letas, una institucional con pregun-
tas relacionadas a la necesidad de 
contar con una nueva Constitución, 
mecanismos por los cuáles podría 
ser elaborada, restitución del voto 
obligatorio, entre otros. Un segundo 
documento contempló la jerarquiza-
ción o definición de las principales 
demandas sociales y una tercera con 

temáticas locales. 
Si bien se tenía previsto entregar 

los resultados finales el domingo en 
la tarde, los retrasos que sufrieron 
algunos municipios para cerrar sus 
mesas y enviar sus datos, obligaron a 
postergar la entrega de los cómputos 
definitivos para ayer en la noche. 

La tendencia a nivel país arrojó que 
sobre un 80% se inclinó por redactar 
una nueva Carta Magna bajo el meca-
nismo de convención constituyente 
imponiéndose por un amplio margen 
sobre la convención mixta. 

DECISIVOS RESULTADOS 
EN MONTE PATRIA

En el caso de la comuna de Monte 
Patria, la municipalidad informó 
que 3.956 personas participaron, 
arrojando cifras que responden a la 
tendencia nacional. Un 84,6% votó a 
favor de un nuevo texto jurídico para 
Chile versus un 7,3% que desaprobó 

la iniciativa. El mecanismo que sacó 
mayor votos fue convención consti-
tucional con un 55% versus un 29,4% 
de convención mixta.

Respecto a la obligatoriedad del 
voto, un 81,1% marcó estar a favor y 
un 76,3% dijo estar de acuerdo que los 
municipios tengan más atribuciones 
y recursos. 

En la papeleta social, primero se 
ubica mejorar las pensiones y digni-
ficar la calidad de vida de los adultos 
mayores (37%), en segundo puesto, 
mejorar la calidad de la salud pú-
blica y su financiamiento (31%) y, en 
tercer lugar el acceso y calidad de la 
educación pública (22,4%). 

El resultado local que llamó la aten-
ción, fue la rotunda desaprobación 
que tuvo la pregunta relacionada 
con impulsar el Paso Internacional 
La Chapetona con fines turísticos 
donde un 61,8% dijo que no, mientras 
que un 30,7% aprobó la iniciativa. 

Respecto a este resultado, el alcalde 

Resultados de consulta ciudadana
serán claves para gestiones locales

Tras masiva parTicipación

En las papeletas comunales se abordaron temáticas que  
han sido ampliamente cuestionadas por la ciudadanía,  
ejecuciones de proyectos, reactivaciones de sectores 
productivos y priorización de demandas. Los votos de las 
92.416 personas que participaron del proceso voluntario 
son considerados como valiosos insumos que permitirán  
direccionar el programa de los alcaldes.

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / LA SERENA

Zona de debates

Esta respuesta es muy aclarato-
ria para nosotros como gestión 
porque por más de 20 años se 
venía promocionando este pa-
so. (..) hoy la gente dice que ‘no 
queremos ninguna obra que 
ponga en riesgo nuestro valle’.

CAMILO OSSANDÓN

alcalde de monte patria

Agradezco la participación de 
todos quienes se sumaron a 
este llamado cívico (…) canali-
zaremos sus necesidades y an-
helos para seguir haciendo de 
Ovalle una comuna mejor

CLAUDIO RENTERÍA

alcalde de ovalle

Podemos decir que superamos 
la meta con creces y que real-
mente fue un ejercicio positivo 
porque si bien había descon-
fianza  porque no era vinculan-
te, la gente no tomó en cuenta 
eso y quiso expresarse.

ROBERTO JACOB

alcalde de la serena

Fue una votación familiar y 
muy tranquila. Estamos todos 
trabajando en la misma sinto-
nía. La comuna más grande de 
la región el domingo habló y lo 
hizo fuerte.

MARCELO PEREIRA

alcalde de coquimbo

61,8%
votó estar en contra de impulsar 
el Paso Internacional La Chape-
tona con fines turísticos en la co-
muna de Monte Patria.

64%
votó en contra de habilitar el 
Paseo Peatonal para el tránsito 
de vehículos en la comuna de 
Ovalle.
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La consulta ciudadana impulsada por la Asociación Chilena de Municipalidades realizada el domingo tuve una amplia participación, la 
tendencia demostró que la ciudadanía está a favor de una nueva Constitución bajo la modalidad de convención constituyente.

Resultados de consulta ciudadana
serán claves para gestiones locales

favor que sea público mientras que 
la opción privado registró un 1,23%. 

Además, los ovallinos tuvieron la 
opción de elegir las áreas que el muni-
cipio debería priorizar en su gestión. 
5.989 Ciudadanos estuvieron a favor 
de apoyar el emprendimiento y las 
actividades productivas rurales; segui-
das de las opciones: Salud municipal 
(4.491), Educación municipal (4.339), 
consulta ciudadana anual (3.753), segu-
ridad ciudadana (2.527), aumentar la 
práctica deportiva y recreativa (2.046), 
reciclaje (1.585), mejoramiento de 
caminos rurales (1.572), promover el 
desarrollo de actividades culturales 
comunitarias (1.569), aseo y limpieza 
de la comuna (1.233) y turismo (879).

Respecto a la pregunta y la posibi-
lidad de habilitar el Paseo Peatonal 
para el tránsito de vehículos, 7.223 
personas dijeron que no (64%) y 2.230 
se inclinaron por la opción sí, corres-
pondiendo a un 19%. 

“Hemos tenido un proceso inédito 
en la comuna, lo cual nos alegra mu-
chísimo. Agradezco la participación 
de todos quienes se sumaron a este 
llamado cívico (…) La comunidad tuvo 
su espacio de expresión en nuestra 
comuna, y por cierto, canalizaremos 
sus necesidades y anhelos para seguir 
haciendo de Ovalle una comuna me-
jor para todos sus habitantes”, dijo el 
alcalde Claudio Rentería a través de 
un comunicado. 

56% A FAVOR DE 
PROYECTOS MINEROS

Otra de las comunas que apostó 

Camilo Ossandón comentó a Radio 
El Día que el gran ganador de este 
proceso son los ciudadanos y valoró 
la alta participación en los cinco 
locales de votación habilitados en 
Monte Patria. 

“Esta respuesta es muy aclaratoria 
para nosotros como gestión porque 
por más de 20 años se venía promo-
cionando este paso. Hay una historia 
muy rica respecto a la conexión in-
ternacional entre Chile y Argentina y 
hoy la gente dice que ‘no queremos 
ninguna obra que ponga en riesgo 
nuestro valle’”, expresó.  

El edil manifestó que con este re-
sultado se zanja un tema y que la 
motivación de incluir esta pregunta 
era “un sentimiento genuino de saber 
lo que la ciudadanía quería en esta 
materia”. 

LA OPINIÓN OVALLINA 

La capital de la Provincia del Limarí 
habilitó 13 locales de votación donde 
11.454 ovallinos se acercaron a mani-
festar su opinión. Los resultados de 
la comuna también se enmarcan en 
las tendencias a nivel país. 

El 90% de las preferencias, equiva-
lente a 10.410 votos, se expresaron a 
favor de una nueva Constitución de 
los cuales un 68,7% eligió la modali-
dad de convención constitucional, 
mientras que sólo un 23,08% lo hizo 
por una convención mixta. 

En la papeleta local se plantearon 
tres preguntas, la primera abordó si 
el agua debe ser un bien público o 
privado donde un 94,4% se mostró a 

EL DIA

56%
votó a favor de la instalación de 
proyectos mineros en la comuna 
de La Higuera.

28.669
personas participaron en la 
consulta ciudadana en la co-
muna de Coquimbo. La cifra 
más alta en la región. 

por incluir temas de interés local en la 
tercera papeleta fue La Higuera, que pre-
guntó sobre la instalación de proyectos 
mineros, levantando indirectamente el 
proyecto minero portuario Dominga.

El alcalde Yerko Galleguillos comentó 
que 678 personas participaron del pro-
ceso voluntario, es decir 1/3 de lo fue la 
última elección presidencial y un 25% de 
la última elección municipal. 

El edil oficialista detalló que se rea-
lizaron cinco preguntas locales, cuya 
primera indicación tenía relación con 
la instalación de proyectos mineros en 
la comuna. “Nosotros estamos en el ojo 
del huracán por el proyecto Dominga, 
ante eso un 56% manifestó estar a favor 
mientras que un 40% en contra y 4% dejó 
su voto en blanco”. 

Galleguillo explicó que si bien la consulta 
no es vinculante y que hay organismos 
autónomos que están revisando el pro-
yecto, “era bueno recoger la respuesta 
de la gente”. 

Además, se preguntó también por la 
instalación de proyectos de energía re-
novable, contar con un colegio técnico 
profesional, ambas recibieron un amplio 
respaldo a favor. Otra de las indicaciones 
consultadas tenía relación con la posi-
bilidad de desaladoras para enfrentar 
la escasez hídrica que afecta a la zona y 
también la comuna norte de la región, 
opción que también recibió apoyo. 

ALTAS EXPECTATIVAS

Al cierre de esta edición algunas comu-
nas de la región –especialmente las que 
tuvieron mayor participación- todavía 
trabajaban para entregar los datos de 
manera ordenada y detallada, sin embar-
go, los alcaldes se refirieron al proceso 
calificándolo como todo un “éxito”. 

En La Serena, según los datos propor-
cionados por la municipalidad, 28.270 
personas participaron de la consulta, 
de los cuales 1.390 votos corresponden 
a jóvenes de 14 -17 años. 

“Podemos decir que superamos la 
meta con creces y que realmente fue un 
ejercicio positivo porque si bien había 
desconfianza  porque no era vinculante 
la gente no tomó en cuenta eso y quiso 
expresarse”, dijo el alcalde Roberto Jacob. 

El jefe comunal dijo que la alta parti-
cipación demostró que la gente quie-
re participar y ser protagonista de las 
decisiones, “es bueno conocer lo que 
la gente quiere y piensa, no porque no 
sea vinculante es menos importante”. 

Su par de Coquimbo, Marcelo Pereira, 
también hizo un balance positivo 
destacando la participación de 28.669 
ciudadanos. 

“Fue una votación familiar y muy tranqui-
la. Estamos todos trabajando en la misma 
sintonía. La comuna más grande de la 
región el domingo habló y lo hizo fuerte, 
ahora sólo esperamos que el Ejecutivo 
y los parlamentarios nos ayuden a que 
este clamor sea escuchado”, indicó. 

Pereira también se refirió a la baja 
afluencia de jóvenes, aunque no detalló 
cifras, dijo que bajo ese escenario se 
trabajará en estrategias de motivación 
para enfrentar de manera informada 
el plebiscito de abril del próximo año. 
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Un fuerte trabajo de difusión de 
su Agenda Social está realizando el 
Gobierno. En una semana, dos sub-
secretarías visitaron la región con el 
propósito de dar a conocer en detalle 
el trabajo que están haciendo y las 
medidas que se han tomado desde 
que comenzó el estallido social.

En entrevista con Diario El Día, el 
Subsecretario de Hacienda, Francisco 
Moreno, estimó que las proyecciones 
de crecimiento para el país en este 
2020 son de un 1 a un 1,5%. 

“El Imacec del mes de octubre tuvo 
una baja del 3,4% y las estimaciones 
de crecimiento para el año 2019 
se han reducido después de los 
acontecimientos conocidos estos 
días y especialmente referido a la 
violencia, la destrucción y los sa-
queos. Producto de aquello es que 
hemos reducido la proyección de 
crecimiento económica a un 1,4 
del PIB para este 2019 y para el 2020 
nuestro escenario central se reduce 
a un rango de crecimiento de un 1 
a un 1,5%”.

Una crisis que ha significado la 
pérdida de 79.532 empleos por necesi-
dades de la empresa a nivel nacional 
y 1.408 en la región de Coquimbo 
según confirmó el Seremi del Trabajo 
y Previsión Social, Matías Villalobos.

“Generalmente entre 30 y 40 mil 
personas mensualmente se despi-
den por necesidades de la empresa, 
acá llegamos a 62 mil el mes de 
noviembre y un acumulado de 79 
mil” añadió Moreno.

Cifras altas que afectan en mayor 
parte a micros, pequeños y medianos 
empresarios, tema preocupante, 
ya que según sostuvo Moreno, en 
la región las miypyme otorgan el 
70,3% del empleo dependiente y al 
20 de noviembre este grupo era el 
cuatro con más daños a nivel país.

Hasta esa fecha el diagnóstico rea-
lizado por la Seremi de Economía 
contabilizaba 89 mipyme afecta-
das con daños en infraestructura y 
equipamiento, número que superó 
las 800 tras terminada la segunda 
etapa de catastro.

“Si consideramos el fin de semana 
largo del primero de noviembre, la 
capital regional, La Serena, registró 
una baja de un 44% de las reservas, 
en el sector comercio estimamos 
que el daño es superior a los $2 mil 
millones a nivel regional poniendo en 
riesgo unos mil puestos de trabajo”.

Protección del empleo y reactiva-
ción de la economía

El dos de diciembre, el Gobierno dio 
a conocer un plan de 5.500 millones 
de dólares con el fin de proteger 
el empleo y reactivar la economía 
del país.

De dicha suma, el subsecretario 
destacó que U$2.400 millones serían 
focalizados en proyectos de rápida 

Subsecretario de hacienda 
entrega detalles de la agenda 
social con énfasis en las mipyme

En su visiTa a la rEgión

En su visita a la región, el Subsecretario de Hacienda,  Francisco Moreno, dio a conocer parte  
de la Agenda Social en la que está trabajando el Gobierno para responder a las demandas  
de la ciudadanía. A nivel nacional se destinaron U$5.500 millones y durante las próximas  
semanas se entregarán los montos con los q ue contará cada región para poder ejecutar las  
medidas durante el 2020.

@eldia_cl

Javiera Sánchez / LA SERENA

ejecución respecto de inversión y 
reconstrucción de infraestructura y 
bienes públicos dañados durante las 
movilizaciones.

“Entre los más significativos tene-
mos proyectos de inversión regional 

por U$480 millones, construcciones 
de viviendas, subsidios y mejoras de 
barrio por U$350 millones. Adelanto 
de inversión en equipamiento local 
por U$218 millones, obras de agua 
potable por otro U$200 millones y 

esto nos va a permitir a nivel nacional 
crear más de 100 mil empleos”.

Un plan, que de acuerdo a Moreno, 
protegería el empleo, ya que traba-
jadores de empresas y faenas que 
acrediten haber sufridos daños en las 
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El Subsecretario de Hacienda indicó que 
hasta finales de noviembre la región de 
Coquimbo era la cuarta con más mipyme 
afectadas en el país

Necesitamos llegar a 
acuerdos políticos de la 
misma línea que los que 
se alcanzaron durante la 
tramitación de la ley de 
presupuesto del sector 
público para el próximo 
año. Eso es algo que nos 
va a ayudar a avanzar 
y esta es una muestra 
palpable de esto”
FRANCISCO MORENO

subsecretario de hacienda

Quien también visitó la región desde Santiago fue la Subsecretaria de 
Evaluación Social, Alejandra Candia, quien definió las medidas adop-
tadas por el Gobierno como parte de una agenda integral que busca 
dar respuesta a las demandas de la ciudadanía. 
El objetivo, señaló, es incrementar los ingresos que no permitirían 
a las personas llegar a fin de mes haciendo hincapié en temas como 
el pilar solidario, el transporte rebajado para la tercera edad, el pro-
yecto que busca bajar los precios de medicamentos y los planes de 
Isapres. equiparando su costo, tanto por género, como por rango 
etario.
Indicó que se trata de una agenda que aborda gastos más que ingre-
sos y que medidas como el Bono Extraordinario de Apoyo Familiar, 
que se entrega solo una vez, no se pueden analizar de forma aislada, 
sino que son ayudas transitorias que complementan la batería inte-
gral de proyectos.
Asimismo aseguró que la crisis social ha llevado a todos a reflexionar 
y replantearse la forma de abordar los temas y el diseño de cualquier  
estrategia que se vaya a implementar para dar solución a las deman-
das sociales.

Subsecretaria de Evaluación Social 
define la agenda social como 
una batería integral de medidas 

movilizaciones, podrían pactar jornadas 
reducidas de trabajo complementando 
sus rentas desde el seguro de cesantía. 

Para dicha medida se requeriría de 
un proyecto de ley que el Gobierno 
pretende ingresar los próximos días al 
Congreso donde se aumenten las tasas 
de reemplazo y se acelere la transición 
del componente solidario de pensio-
nes, con un costo de U$400 millones 
por dos años. 

APOYO A LAS MIPYME

Destacó cuatro medidas que se están 
implementando y que pretenden dar 
apoyo a las 38.365 micros, pequeñas y 
medianas empresas que tiene la región 
de Coquimbo.

La primera de ellas tiene que ver con 
facilidades en el pago de IVA, donde 
emprendedores podrán pagar hasta 
en 12 meses y con tasas de interés real 
cero, el valor del IVA de octubre del 2019 
a febrero del 2020. El que tendría un 
costo para el fisco de U$564 millones 
y beneficiaría a 500.000 pymes a lo 
largo del país.

Devolución anticipada del impuesto 
a la renta, “para las pymes que expe-
rimentaron una caída en sus ventas 
desde el mes de octubre y dependiendo 
de la magnitud de esa caída, se les va a 
devolver de manera anticipada entre 
el 20 y el 75% de los pagos previsionales 
mensuales (PPM)”.

Además, ingresarán otro Proyecto de 
Ley que busca crear, en un periodo de 
18 meses, un régimen especial de dona-
ciones que beneficie a aquellas pymes 
afectadas en su productividad y ventas 
mediante el apoyo de particulares y de 
otras empresas.

Como punto final destacó el pago 
oportuno de proveedores del Gobierno 
Central en el plazo legal de 30 días, 
“estamos conscientes que el Estado ha 
sido un mal pagador pero queremos 
terminar con ese abuso, por lo que 
comenzaremos en el mes de enero 
del 2020 con los servicios de tres mi-
nisterios y durante el 2020 estaremos 
en condiciones de cubrir todos los 
servicios del Estado”.

Por otro lado, recordó que mediante 
Corfo y Sercotec se está entregando 
un subsidio a empresas que fueron 
afectadas en infraestructura por la 
contingencia, con montos que van 
desde los $500 mil a los $4 millones. 

El primer diagnóstico que hicieron 
las instituciones contabilizó 89 pymes 
afectadas, de las cuales 35 recibieron 
ayuda con el subsidio. 

70,3%
De empleos dependientes otor-
gan las micro, pequeñas y me-
dianas empresas en la región de 
Coquimbo

66.578
Familias de la región se bene-
ficiaron del Bono Extraordi-
nario de Apoyo Familiar que 
entrega $50 mil por carga fa-
miliar

ADULTOS MAYORES

Sin duda que el Estado tiene una 
deuda con la tercera edad. Bajas 
pensiones, altos precios de medi-
camentos, entre otros, han contri-
buido a que los adultos mayores 
sean una de las prioridades para la 
construcción de esta agenda social.

El jueves 12 de diciembre comenzó el 
pago del aumento del Pilar Solidario 
que en la región beneficia a más de 
72 mil pensionados. El incremento 
será de $55.101 para mayores de 80 
años, para las personas entre 75 y 
79 años el pago será de $33.060 y 
los menores de 75 años tendrán un 

incremento de $27.550. “Esta es el 
alza más grande desde la creación 
del pilar solidario y fue parte de 
las tratativas presentadas por el 
Presidente Piñera ”.

Por otro lado, anunció la rebaja 
del 50% en las tarifas del transporte 
para mayores de 65 años, lo que be-
neficiaría a cerca de dos millones de 
adultos mayores en el país, medida 
que buscan hacer efectiva a partir del 
segundo semestre del próximo año. 
Señaló que están trabajando en la 
rebaja del precio de medicamentos 
para equiparar sus valores a los ni-
veles de otros países, esto mediante 
la Cenabast y con el Proyecto de Ley 
de Fármacos II. 

PRESUPUESTO REGIONAL

Respecto de los montos que serán  
signados exclusivamente para la 
región, el subsecretario indicó que 
es un trabajo que está realizando la 
Dirección de Presupuestos con el fin 
de distribuir los recursos y que éstos 
lleguen a cada una de las regiones 
del país. “En las próximas semanas 
vamos a estar en condiciones de 
hacer una bajada regional y como 
Ministerio de Hacienda nos vamos 
a preocupar que haya una adecuada 
ejecución. Que no solo lleguen los 
recursos a las municipalidades ”. 

LAUTARO CARMONA
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 UF 15.12.19: $ 28.294,43 DÓLAR COMPRADOR: $ 763,40 DÓLAR VENDEDOR: $ 763,70 IPC NOVIEMBRE:0,1% IPSA:+1,65%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el viernes 
en 4.884,92 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +1,43% y cerró en 
23.350,41 puntos.

Un alto número de despidos, bajas 
en las ventas, daños en infraestructu-
ra, han sido parte de los problemas 
que han afectado a los empresarios 
de la región y del país luego del 18 
de octubre.

Eso, sumado a las exigencias del 
mercado donde se requiere que 
los trabajadores cuenten con más 
grados de especialidad, motivó a 
los gremios a organizarse y buscar 
estrategias de mitigación ante la 
crisis social que vive el país. 

“Desde los distintos gremios de 
empresarios surge una iniciativa muy 
buena de conversar con el Gobierno 
y ver cómo nos podemos preparar y 
calificar la mano de obra en nuestra 
región” explicó el Seremi del Trabajo 
y Previsión Social, Matías Villalobos.

Es por eso que en conjunto con el 
presidente de la Cámara Chilena de la 
Construcción de La Serena, Eduardo 
Soto y el gerente de Cidere, Luis 
Valdebenito, realizaron un llamado a 
los empresarios de la región a hacer 
uso de la franquicia tributaria antes 
de fin de este mes.

Se trata de un incentivo tributario 
que entrega el Estado para que las 
empresas capaciten, evalúen y certi-
fiquen a sus colaboradores y equipos 
de trabajo en las principales áreas y 
en los aspectos que ellos requieran 
con el fin de contar con personas 
preparadas y con las competencias 
que demanda el mercado y la región.

“Si bien, hoy día tenemos despidos, 
también se vienen hartos proyectos 
de inversión y por lo mismo tenemos 
que tener gente capacitada aquí 
en la región de Coquimbo” agregó 
Villalobos.

Esto permite, además, a las empresas 
descontar del pago de impuestos 
dichos gastos, con un monto de 
hasta el 1% de la planilla anual de 
remuneraciones imponibles. 

Ahora bien, para que lo invertido 
por las empresas sea devuelto en la 
declaración de impuestos del 2020, 
éstas deben realizar el trámite antes 

LLAMAN A EMPRESAS A USAR 
BENEFICIO PARA CAPACITAR A 
TRABAJADORES DE LA REGIÓN

del 27 de diciembre de este año. 
Al respecto el presidente de la CChC 

La Serena señaló que “son recursos 
que si no los gestionamos nosotros 
probablemente los perdamos, incluso 
se pueden ir hacia otra región, por lo 
tanto es muy importante que aquí en 
este región los empresarios conozcan 

esta franquicia tributaria y para que 
esos recursos podamos usarlos en 
proyectos que nosotros prioricemos, 
que nosotros organicemos con efecto 
de paliar la inesperada cesantía que 
pueda ocurrir el próximo año pro-
ducto de algunos proyectos que se 
han ido cayendo”.

Franquicia TribuTaria

Presidente CChC La Serena, Eduardo Soto, Seremi del Trabajo y Previsión Social, Matías Villa-
lobos y gerente Cidere, Luis Valdebenito

Javiera Sánchez  / La Serena

Se trata de un incentivo para las empresas que les  
permite rebajar impuestos mediante la certificación de  
sus colaboradores. Gremios regionales junto a Seremi del  
Trabajo llaman a hacer uso del beneficio con el fin de formar  
trabajadores con las competencias que requiere la región 
frente a la crisis social.

@eldia_cl

Sobre las principales necesidades 
que desde el área de la construc-
ción han podido identificar, la CChC 
está realizando un levantamiento 
de los oficios más demandados, el 
que tendrán disponible a partir del 
próximo año.

Por su parte el gerente de Cidere, Luis 
Valdebenito, señaló que de acuerdo 
un diagnóstico que vienen realizando 
desde hace años, llegaron a la con-
clusión que son pocas empresas que 
hacen uso de la franquicia tributaria 
por diversos motivos.

“Nosotros nos planteamos que es 
la oportunidad de Cidere y de otros 
empresarios de ayudar a otros a 
usar esa franquicia y que entiendan 
sobre su importancia. En ese sentido 
nos sentamos con el Ministerio del 
Trabajo y el Sence para buscar formas 
de incentivar esto. Es más, hace un 
tiempo atrás generamos una reunión 
con el director general del Sence para 
discutir las reformas necesarias para 
hacer al Sence lo más ágil posible”.

27
de diciembre es el plazo para 
hacer uso de la franquicia tri-
butaria y obtener la rebaja de 
impuestos en 2020

CEDIDA
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Con el propósito de apoyar a las 
empresas para continúen desarro-
llando sus actividades económicas 
a la brevedad, Corfo puso a dispo-
sición el instrumento Proyectos 
de Apoyo a la Reactivación, PAR 
Chile Recupera.

“Cerramos un segundo catastro 
el 25 de noviembre, por lo que 
estamos trabajando en depurar, 
para prontamente entregarles una 
ayuda a las pymes que no alcan-
zaron a registrase en el primero, y 
así puedan levantarse y comenzar 
a retomar la normalidad de sus 
negocios y llevar el sustento a sus 
familias, que es lo más importante”, 
dijo el  Director Regional de Corfo, 
Gregorio Rodríguez

Por su parte, el seremi de econo-
mía, Carlos Lillo señaló que  “esta 
celeridad en el  apoyo, nos coloca 
muy contentos como Gobierno 
(…) la reacción que ha tenido la 
gente en esta ceremonia emociona.  
Estamos contentos y agradecidos 
por salir apoyar rápidamente, 
porque aún estamos en la con-
tingencia. Sabemos que no vamos 
a poder solucionar todo lo que 
han perdido, pero es una señal 
importante y una muestra de que 
el Gobierno está comprometido 
con cada uno de ellos”.

Rodrigo Olivares tiene un negocio 
de Gastronomía en Coquimbo que 
siempre se ha caracterizado por 
tener un buen trato,  preocuparse 

CORFO entrega primeros 
recursos a pymes afectadas 
por crisis en Coquimbo

APOYO A EMPRENDEDORES

Los beneficiarios muestran  los documentos que acreditan el apoyo brindado por Corfo. 

Equipo El Día / La Serena

Los beneficiarios corresponden al primer catastro de  
“Levantemos Tu Pyme”, que finalizó el 31 de octubre,  y que 
benefició a 35 empresas afectadas con un subsidio de hasta 4  
millones de pesos.

@eldia_cl

por sus trabajadores y tener buenas 
ventas, pero luego de las manifes-
taciones llegaron a cero pesos. Su 
empresa al igual que muchas otras, 
sufrió daños producto de los acon-
tecimientos ocurridos a partir  del 
18 de octubre.

Por esta razón, luego de enterarse 
de este beneficio manifestó  “Este 
apoyo lo encuentro extraordinario, 
porque la gente que aquí está es 
gente común, no está el amigo del 
político, del tío, del primo. Estoy 
impresionado, personalmente me 
dan ganas de llorar,  porque nunca 
pensé que me podrían ayudar y veo 
que la gente que lo hace es sensata, 
señaló Olivares.

EMPRENDIMIENTO FEMENINO

Al respecto, la Seremi de la mujer 
y equidad de género, Ivonne Guerra,  
señaló que, “estar acompañando a ese 
44% de mujeres que fueron afectadas 
y escuchar sus palabras , nos da más 
fuerza para seguir trabajando para 
que se sientan acogidas por el Estado 
y eso lo han dicho fuerte y claro”.

En esta misma línea, Patricia Oro 
Baeza, que  posee un  negocio de 
obras civiles, dijo que, “este apoyo 
cayó como del cielo, porque nadie 
se imagina que va a llegar algo así. 
Yo supe del catastro Levantemos tu 
Pyme, ingresé a la página, que era 
súper accesible,  ingrese los datos y 
jamás pensé que me iban a llamar para 
decirme que era beneficiaria. Ahora 
me llega la plata la próxima semana, 
lo encuentro fantástico, porque voy a  
recuperar herramientas y comenzar 
a volver a la normalidad, estoy feliz”.

LLAMAN A EMPRESAS A USAR 
BENEFICIO PARA CAPACITAR A 
TRABAJADORES DE LA REGIÓN
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Carabineros dispersa a manifestantes con lanza-aguas en una protesta en Santiago tras el 
estallido social.

EFE

CARABINEROS RESPONDE

Interrogado por los hallazgos de este 
informe, el general director de Carabineros, 
Mario Rozas, afirmó que “históricamente 

Un estudio publicado por el 
Movimiento Salud en Resistencia 
(MSR) asegura haber detectado so-
da cáustica y compuestos caracte-
rísticos del gas pimienta en agua 
disparada desde carros lanza-aguas 
de Carabineros.

Según explicaron desde el movi-
miento, fueron brigadistas los que 
recolectaron y les entregaron las 
muestras los días 20 y 22 de noviem-
bre, las que fueron refrigeradas a 4ºC 
y almacenadas en oscuridad por 5 
días hasta su procesamiento por 
una química molecular identificada 
como Francisca Leiva Moret.

La científica detectó dichos compo-
nentes en el agua del carro lanza-aguas 
utilizado por la policía uniformada 
para disuadir a las distintas manifes-
taciones que han ocurrido en el país 
a partir del estallido social desde el 
18 de octubre pasado.

En específico, el análisis identificó 
Capsaicina, un compuesto artificial 
correpondiente al componente prin-
cipal del gas pimienta, muy similar 
en su estructura a la capsaicina que 
se encuentra naturalmente en ajíes 
o piminetos picantes.

La presencia de este compuesto per-
mitió la identificación de Hidróxido 
de sodio (soda caústica), un com-
puesto altamente corrosivo frente 
al contacto directo o en solución y 
“fuera de toda norma legal respecto 
al uso de elementos antidisturbios”, 
cuestionaron desde el Movimiento.

Asimismo, este elemento fue en-
contrado en mayor concentración en 
una de las muestras, y niveles traza 
(es decir, en pequeñas cantidades) de 
capsaicina, por lo que concluyeron 
que el hidróxido de sodio no fue 
utilizado para disolver la capsaicina, 
sino “como componente principal 
del carro lanza-aguas”.

Mediante un análisis químico se identificó Capsaicina,  cuya 
presencia permitió la idenfiticación de Hidróxido de Sodio no  
usado para disolver la anterior, sino como elemento principal.  
La institución indicó que “no existe nignuna forma” de poder  
usar el elemento en los disuasivos.

Estudio detectó presencia de soda 
cáustica en carros lanza-aguas

en el pasado ha ocurrido. Siempre nos 
han cuestionado nuestros medios, que 
son medios que el Estado ha puesto a 
disposición y como siempre vamos a 
informar los componentes que tienen 
estos medios y lo más probable es que 
pase este cuestionamiento”.

Posteriormente el director de 
Logística de Carabineros, general 
Jean Camus Dávila, negó el uso de 
estos elementos.

El alto uniformado aseguró que 
“Carabineros de Chile no emplea den-
tro de sus protocolos soda cáustica, 
dentro de los protocolos de actua-
ción en el control de orden público 
y de muchedumbres. No está inserto 
siquiera en el manual de uso de la 
fuerza”. “No existe ninguna forma 
de poder emplear este producto en 
control de orden público”, agregó.

BIO - BIO  / Santiago
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Las principales monedas de 
Latinoamérica como la brasileña, mexi-
cana, colombiana y chilena recuperaban 
terreno frente al dólar luego de que 
EE.UU. y China sellaran un anhelado 
pacto comercial parcial que mantuvo 
en vilo a los mercados a lo largo del año.

El posible fin de la guerra comercial, el 
principal dolor de cabeza para los inver-
sores y mercados mundiales este año, 
colmó de optimismo a las economías 
latinoamericanas dado el alcance global 
de sus repercusiones. “Con la guerra co-
mercial los capitales extranjeros salían 
de los países latinoamericanos buscando 
lugares más seguros, como Estados 
Unidos o Europa, desestabilizando las 
diferentes economías del continente”, 
dijo el analista económico Michael Torres.

Según el director de los programas de ne-
gocios internacionales de la Universidad 
Ean, con el acuerdo alcanzado “se espera 
una momentánea calma en las eco-
nomías del continente y la posterior 
recuperación del valor de las divisas 
nacionales frente a la estadounidense”.

Monedas de Latino-
américa se recuperan 
tras pacto EEUU-China

La tarde de este lunes, el subsecretario 
del Interior, Rodrigo Ubilla, presentó 
su renuncia al Gobierno por razones 
“estrictamente personales”. Desde La 
Moneda confirmaron que el presidente 
Sebastián Piñera la aceptó y que en su 
reemplazo asumirá el actual subsecre-
tario general de la Presidencia, Juan 
Galli, a partir del 1 de enero de 2020.

El Ejecutivo solicitó que ambos per-
soneros comiencen a partir del martes 
una etapa de trabajo conjunto a modo 
de asegurar un traspaso exitoso “dada 
la relevancia que revisten las funcio-
nes de la Subsecretaría de Interior”, 
indicaron a través de un comunicado.

Rodrigo Ubilla retornó a La Moneda 
en marzo de 2018 y se desempeñó 
en la posición que dejará desde el 
inicio de la segunda administración 
de Piñera. Por ello, el Mandatario dijo 
agradecer su “compromiso, dedicación 
y profesionalismo”.

Ubilla renuncia a Sub-
secretaría del Interior

CARABINEROS NIEGA USO DE ELEMENTOS CORROSIVOS

Siempre cuestionan 
nuestros medios, 
que son medios 
que el Estado ha 
puesto a disposición 
y como siempre 
vamos a informar 
los componentes que 
tienen”.
MARIO ROZAS

GENERAL DIRECTOR DE CARABINEROS



PROPIEDADES
Arriendo - CAsA

La Serena Algarrobito, dos dormito-
rios, un baño, en parcela, año corrido 
270000 CLP F: 988323572

Arriendo -                                 
depArtAmento

Copiapó  Amoblados 1d 2d 3d pleno 
centro  F: 945545881

Arriendo departamentos año corrido 
temporada Avenida del Mar, Ave-
nida Pacifico, Peñuelas, oficina 
amoblada, Cordovez  F: 993807399, 
974989031

Arriendo departamento Providencia 
Santiago. $240.000.  F: 952359773

Arriendo - CAbAñA

La Serena Cisternas c/ Huanhua-
lí, cabaña amoblada de concepto 
abierto, estacionamiento, terreno 
cerrado y tranquilo para 2 perso-
nas, buena locomoción colectiva, 
$290.000 incluye luz y agua.  F: 
+56998493247

Arriendo - LoCAL

La Serena local comercial centro dis-
ponible.  F: 995419943

Arriendo - piezA

Coquimbo Amoblada con agua, luz, 
gas y wifi incluidos. +56 9 53392507. 
160000 CLP F: Mario

Centro Serena habitación a seño-
ritas estudiantes o trabajadoras, 
año corrido, gastos incluidos, baño 
privado, $135.000.  F: 994406409, 
999544028

Dormitorio, estacionamiento, wifi, solo 
varón, sin comida $120.000 Cisternas 
Huanhualí  F: 949694517

Vendo - CAsA

Vendo linda casa en El Molle, arboles 
frutales, piscina, entrada vehículo. Ver 
y tratar calle Las Tórtolas Polla Alta, 
$95.000.000.  F: 998861059

La Serena población El Tofo, 
casa con local comercial, 3D-1B, 
$45.000.000.  F: 994577432

$35.000.000 casas centrales Coquim-
bo acepto crédito hipotecario. Dueño.  
F: 965740653

Se vende casa con árboles frutales y 
piscina, excelente vista, en El Molle.  
F: 998861059

Vendo - terreno

Vendo 1,45 acción de agua del Canal 
Bellavista.  F: 512-484656, 983132578

Vendo - AutomóViL

Toyota Tercel 1.5 1993 documento al 
dia, impecable  $1250000 F: 986757052

Renault Clio 1.6 2006 239.000 km. color 
rojo burdeo impecable, $2.500.000 
conversable,  F: 999011497

VEHÍCULOS
Vendo - CAmionetA

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

Camioneta Kia como nueva 15.000 km 
año 2015 $11.500.000,  F: 987769302

*** Por apuro remato Hyundai Porter 
2019, contactar al whatsapp  F: +56 
9 88397380 

Vendo - Furgón

Peugeot Expert 2.0 HDI 2019 25.000 
kms., diesel, $13.000.000.  F: 
995490712

Vendo - mAquinAriA

Retroexcavadora Caterpillar año 
92 100% operativa $10.800.000,  F: 
987769302

Compro - VehíCuLos

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
requiero ContrAtAr

Studio 54 Spa de uñas requiere 
manicuristas con experiencia e 
implementos.  F: 986034509

Salón de Bella Venus necesita barbero 
con experiencia, estilista profesional, 
manicurista y pedicurista, sector San-
ta Margarita del Mar.  F: +56934034364

Requiero contratar maestro ama-
sandero y pastelera con experiencia. 
Presentarse con currículum en Bal-
maceda #3427-A, La Serena. 

Compro

Antigüedades Compra y Venta: Mue-
bles relojes pinturas monedas lámpa-
ras libros discos fichas pianos joyas 
Reparaciones muebles  F: 964948190, 
512210417

Antigüedades Compra y Venta: Mue-
bles relojes pinturas monedas lámpa-
ras libros discos fichas pianos joyas 
Reparaciones muebles  F: 964948190, 
512210417

Compro cilindros gas cantidad, uni-
dad, todo tamaño, retiro domicilio.  
F: 976101133

GENERALES
serViCios

Se realiza masaje spa sensitivo 
relajante y descontracturante.  F: 
+56941106006

Se realizan trabajos de cerámica 
gasfitería, carpintería, albañilería 
pintura, ampliaciones en general  
F: 963482773

retiro basura cachureos y ramas F: 
950066742 

retiro de escombros, corte arboles, 
agua potable, áridos fletes en general.  
F: 997598031 997205376

 **** Constructora MMA **** pun-
tualidad, rapidez y garantía , oferta 
cabaña 36 metros instalado basi-
co regalo ventanas y 4 puertas 
$.3.000.0000 cotiza y visítanos  F: 
+56988397380 

 **** Ripamonti Lounge **** Pan de 
Azúcar cabañas, piscina y restau-

rante, juegos , atendemos empresas 
y eventos , paseos de cursos .  F: 
+56988397380

Oferta lave todo su piso alfombrado, 
tapiz, sillas auto  F: 962740468

VArios

Oportunidad de inversion. Se ven-
de derecho de llave de fitbody La 
Serena. Clientes activos, marca 
reconocida en la región, negocio en 
funcionamiento, precio conversable. 
F: 940134289

MAYORES
sóLo mAyores

Ecuatoriana 26, besos, trato polola, 
$10.000 promoción.  F: 941149513

Linda gordita XXL, $10.000 momen-
to, full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. F: 
936362607

$10.000, $15.000, $20.000 de todito 
para ti.  F: 972590098

www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La Serena y 
el norte de Chile  F: .

Rica venezolana $10.000, $25.000 la 
hora, mujer y hombre.  F: 950029883

Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098

Chicas scort ardientes, dispuestas 
a cumplir tus fantasías, domicilios, 
tríos.  F: 992815731, 992679580

Nuevo privado La Serena centro, uni-
vesitarias vip, lencería hot, domici-
lios.  F: 992679580, 992876976

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

 **** La mejor diversión **** con 
las más bellas , fantasías , domici-
lios , despedidas  F: +56979695299-
984777305 

Danna 25 golosa, discreta trato pololo 
oral delicioso 1/2 hora $15.000.  F: 
953591737

LEGALES
eXtrACto

En el Juzgado de Letras y Garantía 
de Andacollo, en autos sobre inter-
dicción y curaduría, causa Rol V-33-
2019, por sentencia 14 de noviembre 
de 2019, se declara la interdicción 
definitiva por causa de demencia 
de doña Angela del Carmen Pizarro 
Espinosa, Rut 4.495.127-4, quien que-
da privada de la administración de 
sus bienes, nombrándose curadora 
general definitiva a su hija doña 
Sonia Susana Pizarro Pizarro, Rut 
8.153.836-0,  a quien se le exime de 
rendir fianza y de extender inventario 
solemne. Andacollo a 10 de diciem-
bre de 2019. FRANCISCO VERGARA 
LOPEZ SECRETARIO SUBROGANTE 
JUZGADO DE LETRAS Y GARANTÍA 
DE ANDACOLLO. 

  eXtrACto

Ante el Tercer Juzgado de La Serena, 
Los Carrera N° 420, La Serena, Juicio 
Ejecutivo, Rol C-2492-2014, caratula-
dos “ SOCIEDAD AGROINDUSTRIAL Y 
FRIGORÍFICO SOTAQUI S.A  / CONTA-
DOR FRUTOS S.A “ , se rematará el día 
06 de enero de 2020, a las 10:30 horas 
en el recinto del Tribunal : 1) Derecho 
de aprovechamiento consuntivo de 
aguas subterráneas, por caudal de 
dieciocho de litros por segundo, de 
ejercicio permanente y continuo, que 
se capta mediante elevación mecáni-
ca desde un pozo construido al inte-
rior de la parcela número tres de la 
Colonia San Ramón de Pan de Azúcar, 
ubicado en la comuna de Coquimbo, 
Rol número novecientos quince guión 
veintinueve, inscrito a fojas 25 N° 10 

del Registro de Propiedad de Aguas 
del Conservador de Bienes Raíces de 
Coquimbo, del año 2018 y de dominio 
del ejecutado Manuel Arturo Contador 
Cortés. El mínimo para la subasta 
será la suma de $ 60.000.000 2) Dere-
cho de aprovechamiento consuntivo 
de aguas subterráneas, por un caudal 
de dieciocho litros por segundo, de 
ejercicio permanente y continuo, por 
un volumen total anual de doscien-
tos ochenta y tres mil novecientos 
sesenta y dos metros cúbicos por 
año, con un caudal máximo ins-
tantáneo de extracción de treinta 
y cuatro litros por segundo, que se 
capta mediante elevación mecánica 
desde un pozo ubicado al interior 
de la propiedad denominada par-
cela número tres, de la Colonia San 
Ramón, Comuna de Coquimbo, ins-
crito a fojas 27 N° 11 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coquimbo, del 
año 2018 y de dominio del ejecuta-
do Manuel Arturo Contador Cortés, 
el mínimo para la subasta será la 
suma de $ 36.000.000  3) Derecho 
de aprovechamiento consuntivo de 
aguas subterráneas, por un caudal 
de dieciocho litros por segundo, de 
ejercicio permanente y continuo de 
once mil ochocientos metros cúbicos 
por hectárea al año para el riego de 
cuarenta hectáreas de la propiedad 
denominada parcela número dos,  
Santa Inés ubicada en el sector  San 
Ramón, Comuna de Coquimbo, inscri-
to a fojas 29 N° 12 del Conservador 
de Bienes Raíces de Coquimbo, del 
año 2018 y de dominio del ejecutado 
Manuel Arturo Contador Cortés, el 
mínimo para la subasta será la suma 
de $ 72.000.000. Interesados rendir 
caución por valor equivalente al 10 
% del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista del Banco Esta-
do a la orden del Tribunal. Demás 
antecedentes en el expediente. La 
Serena 12 de diciembre de 2019. 
ERICK BARRIOS RIQUELME. SECRE-
TARIO SUBROGANTE. 

eXtrACto 

Por Decreto MOP. (Exento) Nº1390, 
de 20 de noviembre de 2019, y en 
base a la facultad otorgada por el 
artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° 
letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 

de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la Ley 
N°15.840 y del  DFL. MOP. N°206 de 
1960, se expropió el lote de terreno 
N° 2, para la obra: SISTEMA DE AGUA 
POTABLE RURAL LAS RAMADAS, que 
figura a nombre de ARAYA HERRE-
RA LUIS ALEJANDRO Y OTRO, rol de 
avalúo 52-01, Comuna de PUNITAQUI,  
REGION DE COQUIMBO, superficie 861 
m2. La Comisión de Peritos integrada 
por NICOLÁS ALEJANDRO ALARCÓN 
SÁNCHEZ, PAULINA LORENA JADUE 
ZAROR y CAROLINA CLAUDIA VERDEJO 
DÍAZ, mediante informe de tasación 
de 06 de abril de 2019, fijó el monto 
de la indemnización provisional en la 
cantidad de $2.583.000, para el lote 
N°2. La indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7° del Decreto Ley N°2186, 
de 1978.

eXtrACto 

Por Decreto MOP. (Exento) Nº1462, 
de 20 de noviembre de 2019, y en 
base a la facultad otorgada por el 
artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° 
letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 
de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la 
Ley N°15.840 y del  DFL. MOP. N°206 
de 1960, se expropiaron los lotes 
de terreno N°s.1 y 2, para la obra: 
CUMPLIMIENTO A RCA DE PROYECTO 
DE CONSTRUCCIÓN Y MEJORAMIENTO 
RUTA D-705, SECTOR ILLAPEL- AUCÓ-
LOS POZOS, que figuran a nombre de 
JENERAL AGUILERA MARIA RAQUEL 
Y OTR, roles de avalúo 423-123, 
Comuna de ILLAPEL,  REGION DE 
COQUIMBO, superficies 7.764 y 
1.000.000 m2. respectivamente. La 
Comisión de Peritos integrada por 
PABLO JAVIER FLORES SALINAS, 
LUIS FELIPE MUÑOZ CARVAJAL y 
MAURICIO ANDRES ANDUEZA PEREZ, 
mediante informe de tasación de 06 
de septiembre de 2019, fijó el monto 
de la indemnización provisional en 
la cantidad de $1.863.360 para el 
lote N°1 y $200.000.000 para el lote 
N°2. La indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7° del Decreto Ley N°2186, 
de 1978. 
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Son días decisivos para el fútbol local y 
esta vez los ojos están sobre Coquimbo 
Unido. Los directivos del club porteño se 
encuentran por estos días “analizando 
y evaluando” sus cartas para elegir al 
sucesor de Patricio Graff para la banca 
del cuadro aurinegro, de cara a la Copa 
Sudamericana.

@eldia_cl

Equipo El Día  / COQUIMBO

Las cartas están sobre 
la mesa y hoy tomarán 
la decisión, para 
comunicarla mañana a 
los hinchas y poner la 
mirada en los desafíos 
que vienen.

Gabriel Schürrer, German Corengia y Nicolás Córdoba están en la terna de Coquimbo Unido 
para dirigir a los piratas.

CEDIDA

a ser el técnico de Coquimbo Unido”, 
dijo Contador.

BUSCAR EL RESULTADO 
EN CUALQUIER CANCHA

¿Cuál es el ideal? Para Contador es 
indispensable que el trabajo que rea-
lice el nuevo DT vaya direccionado a 
ensamblar bien con el estilo de juego 
local. “Todos sabemos cómo le gusta 
al hincha coquimbano que el equipo 
juegue, no es ningún misterio, ellos 
también lo sabían y las presentaciones 
han sido en esos términos”, agregó 
Contador, sin entrar en detalles.

Sobre su preferencia, solo se limitó 
a decir que le gusta “el estilo de juego 
de que el equipo vaya y busque el 
resultado en cualquier cancha”, para 
no arriesgarse a adelantar nada. Eso 
sí, sostuvo que los hinchas pueden 
tener confianza. “Estamos tranquilos y 
lo que resolvamos creo que va a ser lo 
mejor para Coquimbo Unido”, agregó.

REUNIONES CLAVE PARA EL CUADRO AURINEGRO

Sin arriesgarse a inclinarse por uno u 
otro, el presidente del club, Jorge Contador, 
conversó con Radio El Día en contacto te-
lefónico desde Colombia, donde esperan 
además el sorteo para el desafío interna-
cional y habló sobre la terna de técnicos 
que esperan por la decisión. No es fácil y 
prefieren tomarse con calma el proceso, 
para luego comunicarlo a los hinchas.

Varias reuniones clave se han desarrollado 
durante los últimos días para definir y con 
ello ya se va esclareciendo el camino para 
los Piratas. La decisión debiese quedar 
lista hoy, para comunicarla mañana y 
poner la mirada en los jugadores.

 Este domingo Coquimbo Unido se 
reunió con el exDT de Aucas, Gabriel 
Schürrer y ayer hubo encuentros con 
German Corengia y Nicolás Córdoba. “Cada 
uno hizo su presentación, su manera de 
ver el fútbol, su trabajo, sus proyectos y 
ahora estamos tratando de analizar cada 
uno de los cuerpos técnicos y vamos a 
definir de aquí a mañana y ratificaremos 
a nuestros hinchas el miércoles cuál va 

COQUIMBO PRONTO 
A DEFINIR NUEVO DT
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El sorteo de los octavos de final de 
la Liga de Campeones, celebrado este 
lunes en la sede de la UEFA en Nyon 
(Suiza), ofreció el interesante partido 
entre el Real Madrid y el Manchester 
City de Pep Guardiola; y el cruce entre 
Barcelona, de Arturo Vidal, contra el 
Nápoles de Italia.

El Real Madrid, el club más laureado de 
la Copa de Europa-Liga de Campeones, 
se medirá al City de Guardiola, equipo 
con el que no ha perdido en esta com-
petición. Ha ganado en dos ocasiones 
y ha empatado en otras dos. Además, 
el preparador español, cuya leyenda 
comenzó a construir al frente del 
Barcelona en los clásicos, no tiene 
buenos recuerdos del cuadro blanco 
al frente del Bayern Múnich.

La última vez que se encontraron 
ambos equipos, en la semifinal de la 
edición 2015/16, el Real Madrid superó al 
City tras empatar a cero en Manchester 
y ganar 1-0 en el Santiago Bernabéu 
gracias a un disparo de Gareth Bale 
que rozó en Fernando. Luego, en la 
final San Siro, el conjunto de Zidane 
añadió una muesca en forma de título 
ante el Atlético de Madrid.

Antes, en la fase de grupos 2012/13, 
el cuadro blanco venció por 3-2 en 
casa con una remontada vibrante en 
los últimos minutos con tantos de 
Karim Benzema y Cristiano Ronaldo 
y en Manchester igualó a uno con 
otro tanto del delantero francés y del 
argentino Sergio ‘Kun’ Agüero.

El Atlético de Madrid del argentino 
Diego Pablo Simeone supone un duro 
escollo para el campéon vigente, el 
Liverpool. El histórico de enfrenta-
mientos marca igualdad.

El líder intratable de la Premier ha 
pasado a esta ronda sin alardes y con 

Real Madrid chocará con el 
Manchester City de Guardiola 

el cuadro madrileño.
El tridente Salah-Firmino-Mane se-

rá la gran amenaza para un Atlético 
obligado a recomponerse y a volver a 
ser ese bloque casi impenetrable para 
los rivales si quiere tener opciones a 
progresar. El equipo de Simeone sabe 
cómo frenar a los equipos a los que les 
gusta correr como al Liverpool, que 
necesita encontrar soluciones para 
superar la zaga rojiblanca.

El Juventus de Cristiano Ronaldo tam-
bién tuvo fortuna y se jugará el pase 
ante el Olympique Lyon, mientras que el 
Barcelona, otro de los grandes favoritos, 
teóricamente tiene un enfrentamien-

to más sencillo ante un Nápoles que 
parece menos potente que en años 
precedentes

LOS CRUCES 
Borussia Dortmund (GER)-París Saint 

Germain (FRA)
Real Madrid (ESP) - Manchester City 

(ING)
Atalanta (ITA) - Valencia (ESP)
Atlético de Madrid (ESP) - Liverpool 

(ING)
Chelsea (ING) - Bayern Múnich (GER)
Olympique Lyon (FRA) - Juventus (ITA)
Tottenham (ING) - Leipzig (GER)
Nápoles (ITA) - Barcelona (ESP)

LIGA DE CAMPEONES:

La ida de los octavos de  
final se jugará los días 18,  
19, 25 y 26 de febrero,  
y la vuelta 10, 11, 17 y 
18 de marzo. Todos los 
partidos se disputarán a 
las 17 horas, de Chile. 

Agencia Efe  / Nyon, Suiza

@eldia_cl

El futbolista tur-
co Hamit Altintop 
muestra la suerte 
del club de fútbol 
inglés Manchester 
City FC durante la 
UEFA Champions 
League

EFE 

algún que otro problema, pero acabó 
como primero y eso le concede la 
ventaja de jugar la vuelta en Anfield, a 
donde tratará de llegar con opciones 

POLIDEPORTIVO

En una emotiva actividad realizada en el Polideportivo 
de Las Compañías, se llevó a cabo la ceremonia de cierre 
del tradicional Torneo ACEFA, que distinguió  a equipos 
y deportistas pertenecientes a diferentes academias de 
la región. “ La verdad es que es una fiesta  y es tremenda-
mente relevante porque esto te indica que los niños van 
por buen camino, cuando practican deporte se alejan 
de muchas otras cosa”, señaló el alcalde Roberto Jacob. 

El representante del volante chileno Charles Aránguiz, 
el brasileño Andrés Cury, reveló que dos importantes 
clubes del concierto europeo están interesados en fichar 
al ‘Príncipe’ cuando finalice la temporada, a mediados del 
2020. Respecto a las ofertas que presenta su representado, 
el brasileño indicó que “Charles puede ir a Inter de Milán 
o al PSG. Ya lo veremos”. En carpeta también hay ofertas 
de Boca Juniors e Inter de Porto Alegre.

Inter de Milán y el PSG, las ofertas 
que tientan a Charles Aránguiz 

ACEFA cierra temporada 2019 en 
Polideportivo de Las Compañías

Equipos de Chile hoy 
conocerán rivales en 
Copa Libertadores y 
Sudamericana

La Conmebol definirá este martes los 
calendarios de la Copa Libertadores 
de 2020, que conquistó el Flamengo y 
en la que participarán 47 equipos, así 
como los emparejamientos de la Copa 
Sudamericana en la que participarán 
44 entidades en pos del título que 
conquistó Independiente del Valle.

En la Copa Libertadores participa-
rán Universidad Católica, Colo Colo, 
Palestino y un cuarto aun no conocido; 
mientras que en la Sudamericana, 
estarán Unión La Calera, Coquimbo 
Unido, Huachipato y Audax Italiano. 

Tanto en la Libertadores como en 
la Sudamericana habrá un receso 
de mitad de año por la disputa de la 
Copa América 2020.

CEDIDA
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Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Como ya es tradición, la Orquesta 
Sinfónica Regional Universidad de La 
Serena cerrará su temporada 2019 con 
mágicos conciertos de Navidad. En 
medio de la crisis social que atraviesa 
el país, los músicos locales invitan a 
las familias a vivir un momento de 
recogimiento y amor.

La presentación inspirada en el legenda-
rio cuento navideño de Charles Dickens 
(1843) será estrenada el próximo jueves 
19 de diciembre, a las 12:00 horas, en el 
Centro Cultural Palace de Coquimbo. 
Asimismo, el día viernes 20 se replicará el 
repertorio en la Catedral de San Bartolomé 
de La Serena, a las 16:00 horas.

En conversación con El Día, Leonardo 
Godoy, director artístico del conjunto 
regional, adelanta que “haremos un 
viaje musicalizando la historia, donde 
compartiremos escena con un actor 
(Héctor Álvarez), quien irá narrando el 
cuento y nosotros ejecutando melodías 
de acuerdo a las emociones que se van 
generando”.

El también concertino cuenta que la 
“esperanza” será el sentimiento prota-
gonista de la obra sinfónico coral, en la 
que participará la agrupación Cantores 
Ciudadanos de Elqui, que está compuesta 
por los coros del Ensamble Coral Renacer, 
Ensamble Vocal En Armonía y Ensamble 
Cantus Florida.

de la ULS y la Pontificia Universidad 
Católica, Fernando Guede Rodríguez, 
quien no solo estará a la cabeza de la 
orquesta, sino que también del coro 
invitado.

Sobre la apuesta musical, Guede detalla 
que “en el relato se podrán oír desde 
los villancicos populares navideños 
hasta los famosos extractos corales de 
Händel y Bach”, agregando que “además 
se han incluido otros bellos trozos de 
Saint-Säens, Debussy y Prokófiev”.

A días del evento, expresa que “lo 
siento como un desafío porque este 

será mi debut como director orquestal 
y hacerlo junto a la Orquesta Sinfónica, 
en las circunstancias que vive nuestro 
país y especialmente en esta fecha, sin 
duda que le da un matiz que espero 
sea inolvidable”.

En la misma línea, agrega que “estimo 
muchísimo a esta agrupación porque 
conozco su historia y el esfuerzo de sus 
integrantes por situarla en el sitial que 
hoy tiene en el país. Siento una gran 
alegría de poder contribuir a llevar a 
cabo esta idea del comité artístico en 
este esperado concierto navideño”.

PARA DISFRUTAR EN FAMILIA

Los conciertos serán dirigidos por el connotado pianista y académico del Departamento de Música de la ULS y la Pontificia Universidad 
Católica, Fernando Guede Rodríguez.

Lucía Díaz  / La Serena

La Orquesta Sinfónica 
finalizará su temporada 
con dos conciertos en La 
Serena y Coquimbo. La 
obra inspirada en el cuento 
de Navidad de Charles 
Dickens será estrenada 
el jueves en el Centro 
Cultural Palace.

@eldia_ldiaz

Un viaje sinfónico
coral en víspera navideña

•	 Ambas	presentaciones
 son con entrada liberada, sin 
retiro de invitaciones hasta el 
aforo total de los recintos.

Dato

RELATO MUSICALIZADO
Cabe destacar que los conciertos serán 

dirigidos por el connotado pianista y 
académico del Departamento de Música 

CEDIDA
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Los reyes de la pachanga porteña 
se alistan para celebrar su aniversa-
rio número siete. Con un disco a su 
haber y nuevos proyectos, la banda 
regional Los PataNegra festejará su 
cumpleaños el próximo sábado 21 de 
diciembre en El Carrete Pub, ubica-
do en Avenida Cuatro Esquinas con 
Hortensia Bustamante.

Esperando contar con un amplio 
marco de público, los músicos locales 
se presentarán a eso de las 00:00 ho-
ras en el recinto. Prometen un show 
lleno de sorpresas, donde harán un 
repaso por las canciones que los han 
consagrado como los embajadores 
de la fiesta coquimbana.

Pero eso no es todo, porque también 
aprovecharán la oportunidad para 
adelantar parte de su nueva produc-
ción. Sobre el evento, Pablo Alegría, 
percusionista y representante del 
conjunto, señaló a El Día que “la idea 
es pasarla bien con toda la gente que 
quiera participar junto a nosotros”.

Alegría destacó que el pub serenense 
ofrecerá promociones “happy hour” 
durante toda la noche. En este punto, 
precisó que el valor de la entrada 
será de $2.000, la que se comenzará 
a cobrar a partir de las 23:30 horas. 
“La invitación es a que puedan salir 
a divertirse y distraerse”, expresó.

SEGUIR CRECIENDO

El 2018 Los PataNegra fueron parte de 
la parrilla artística de La Pampilla de 
Coquimbo, escenario que fue testigo 
de su innegable talento. En la ocasión, 
más de 80 mil personas corearon sus 
principales éxitos, tales como “Pal 
Valle”, “Libertad de pensar” y “Otra 
noche más”.

Sin duda fue un año redondo para 

la agrupación porteña, que también 
lanzó su primer disco con temas ori-
ginales. Según cuenta Pablo Alegría, 
lo anterior marcó un hito importante 
en su carrera, que de ahí en más solo 
ha ido en ascenso. “Nos ha ido bien 
y ahora estamos trabajando en las 
próximas producciones”.

En este sentido, precisó que “vamos 
single por single para no saturar. Lo 
ideal es ir estrenando un sencillo por 
semestre. Hoy tenemos un trabajo ela-
borado y la idea es ir lanzando singles 
con videoclips incluidos a fin de año”.

LOS PATANEGRA

Los conciertos serán dirigidos por el connotado pianista y académico del Departamento de 
Música de la ULS y la Pontificia Universidad Católica, Fernando Guede Rodríguez.

La banda regional festejará 
su cumpleaños número 
siete el próximo sábado en 
un pub serenense.

Lucía Díaz  / La Serena

@eldia_ldiaz

Reyes de la pachanga 
porteña celebrarán 
aniversario

CEDIDA

La idea es pasarla 
bien con toda la 
gente que quiera 
participar junto 
a nosotros. La 
invitación es a 
que puedan salir 
a divertirse y 
distraerse”,

PABLO ALEGRIA

INTEGRANTE DE LOS PATANEGRA

AVISOS 
NECROLÓGICOS
Desde cualquier lugar, 

ingrese a: 
www.diarioeldia.cl

y podrá publicar:

Defunciónes   In memoriam
Agradecimientos   Oraciones

Condolencias   Misas
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY JUEVES VIERNES

8-31 9-29 8-26
Radiación 11+

Los Vilos

HOY JUEVES VIERNES

12-19 13-19 13-17
Radiación 11+

HOY JUEVES VIERNES

11-24 12-24 10-22
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY JUEVES VIERNES

16-31 16-31 13-28
Radiación 11+

Monte Patria

HOY JUEVES VIERNES

12-31 12-31 12-29
Radiación 11+

Ovalle

HOY JUEVES VIERNES

8-25 9-25 9-24
Radiación 11+

Vicuña

HOY JUEVES VIERNES

11-31 11-30 9-29
Radiación 11+

Coquimbo

HOY JUEVES VIERNES

13-20 13-20 13.20
Radiación 11+

La Serena

HOY JUEVES VIERNES

13-20 13-20 13.20
Radiación 11+ 

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
Victoria. 16.30 Tu vida, tu historia. 18.30 
La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21..00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gusto. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 Ver-
dades ocultas. 16.30 Segunda Oportuni-
dad. 17.20 Pañuelo rojo. 18.20 El otro lado 
del paraíso. 19.05 Las mil y una noches. 
20.00 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:20 El tiempo
22:25 Juegos de poder
23:20 Fatmagul
00.20 Meganoticias Plus Prime
01.15 Segunda oportunidad

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Tele-
trece A.M. 07.45 Bienvenidos. 13.00 Tele-
trece Tarde. 15:30 El tiempo 15:35 Juego 
contra fuego 17.10 Teletrece tarde. 18.00 
Ezel. 19.00 Caso Cerrado. 
21.00 Teletrece
21.25 El tiempo
22.30 Amor a la catalán
23:15 Sigamos de largo
00.30 Teletrece noche
01.15 Los simpson
02.15 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

M

S
O

L
U

C
IÓ

N

CineCineCine

FROZEN 2 4DX-3D ESP

Sala 1  TE  Horarios  12:30; 14:55; 17:15 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a viernes de 12:00-19:10
Sábado y domingo de 10:00 – 19:10.
Todo estará sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 5 TE Horarios 11:15; 19:45 hrs.

CONTRA LO IMPOSIBLE 4DX-2D ESP
Sala 1 TE Horarios 19:30 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 2  TE Horarios 11:00; 13:30; 16:00; 18:15; 20:30 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 4 TE Horarios 11:30; 14:00; 16:20; 18:40; 21:05  hrs

MIDWAY: BATALLA EN EL PACIFICO ESP
Sala 6. TE+7 Horarios  12:15; 15:10; 18:00 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 3. TE  Horarios 10:30; 13:00; 15:25; 17:40; 19:55 hrs.

ENTRE NAVAJAS Y SECRETOS ESP

Sala 5 TE+7  Horarios 17:00 hrs

MIDWAY: BATALLA EN EL PACIFICO ESP
Sala 6.  TE+7  Horarios 20:55 hrs

Seguimos a Danny Torrace , traumatizado y con  
problemas de ira y  alcoholismo. Estos problemas 
reflejan los de su propio padr e, que cuando tiene  
sus habilidades psíquicas de v uelta, contacta con 
una niña, Abra Stone, a la que debe de rescatar de 
un grupo de viajeros que se alimentan de niños.

DOCTOR SUEÑO

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

DOCTOR SUEÑO ESP
Sala 7 14  Horarios 11:10; 14:15; 17:30 hrs

DOCTOR SUEÑO SUBT
Sala 7.  14  Horarios  20:40hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 8.  TE  Horarios 12:00; 14:30; 16:45; 19:05 hrs

GUASON ESP
Sala 8.  14 Horarios 21:20  hrs

CONTRA LO IMPOSIBLE 4DX-2D ESP
Sala 5 TE Horarios 13:45 hrs

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Se invita a la comunidad y visitantes de la región a 
la Santa Misa que es oficiada cada día en la Cate-
dral de La Serena, según el siguiente horario: De 
domingo a viernes, a las 12:00 horas, y sábado a las 
19:00 horas.

MISAS

En la Casa de la s Artes de Co quimbo se en cuentra 
abierta la exposición de Cloe Vallejos “Códigos Sa-
grados”, una mirada contemporánea inspirada en el 
arte Diaguita. La muestra puede ser visitada de lunes 
a sábado, de 08:30 a 14:00 y de 15:00 a 17:30 horas, 
en Aldunate 699, Barrio Inglés.

EXPOSICIÓN 

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Mi Farmacia Juan de Dios Peni 
504.
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Varela 1300 
2631333
OVALLE
Farmacia Sana Sana. Libertad 249.

SANTORAL

Lázaro

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: Tenga cuidado ya que 
con el amor o los sentimientos 
de las demás personas no se 
debe jugar. Salud: Un simple 
paseo puede ayudarle bastante 
a superar sus problemas aní-
micos. Dinero: Sus deudas au-
mentarán exponencialmente si 
es que sigue pidiendo créditos. 
Color: Rojo. Número: 7.  

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Si busca dialogar las 
cosas que han quedado pen-
diente este mes tiene buenas 
posibilidades de que las cosas 
mejoren. Salud: Trate de dejar 
la pereza de lado pues esto 
repercutirá también en tu orga-
nismo. Dinero: Cuidado con las 
tareas pendientes. Color: Gris. 
NUMERO: 4.

Amor: No se complique más si 
esa persona no le hace caso 
a sus pretensiones, ya vendrá 
alguien bueno para usted. Salud: 
Cuidado con el consumo de sal 
ya que afecta su presión san-
guínea. Dinero: Haga frente a las 
dificultades laborales. Color: Azul. 
Número: 6.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: No solo debe ser amante 
de su pareja, también debe ser 
su confidente y amigo/a. Salud: 
Trate de velar siempre por la 
salud de los miembros de su 
familia. Dinero: Los problemas 
se irán revirtiendo, pero nada 
será instantáneo. Color: Café. 
Número: 9.

Amor: De usted dependerá si 
hace caso a ese antiguo amor 
del pasado que pretende cru-
zarse en su camino. Salud: Ojo 
con estar cayendo en un vicio 
tan peligroso como lo es el al-
coholismo. Dinero: Gastos fuera 
de lo considerado. Color: Negro. 
Número: 19.

Amor: Apoyándose en los de-
más podrá superar rápidamen-
te los problemas que han ido 
apareciendo. Salud: Es impor-
tante que tenga más cuidado 
con las enfermedades cardio-
vasculares. Dinero: Aunque 
las cosas parezcan difíciles no 
debe ser rendirte a la primera. 
Color: Magenta. Número: 11.

Libra Escorpión

Amor: Si ambos ponen de su 
parte las cosas pueden resultar 
para usted y su pareja. Salud: 
No se quede entre cuatro pare-
des, eso no le ayuda a mejorar 
su estado anímico. Dinero: La 
mejor forma de que se le abran 
las puertas es capacitándose. 
Color: Amarillo. Número: 22.

Amor: Fingir un sentimiento por 
no querer hacer sufrir a quien 
está a su lado le terminará pro-
vocando más sufrimiento que 
si dijera la verdad. Salud: Evite 
las frituras durante un buen 
tiempo. Dinero: Enfrente sus 
problemas con la frente en alto. 
Color: Rojo. Número: 2.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Más cuidado con su pa-
sado termine siendo una caja 
de pandora. A veces es mejor 
dejar todo como estaba. Salud: 
Tenga más cuidado con esos 
trastornos del sueño, busca 
ayuda. Dinero: Ya es tiempo 
que cobre el dinero que le de-
ben. Color: Violeta. Número: 15.

Amor: Cuidado con dejarse 
tentar por una persona que 
simplemente sabe que fibra 
debe tocar. Salud: Trate de 
descansar más ya que el fin 
de mes será bastante intenso. 
Dinero: No olvide mostrar toda 
su disposición al trabajo que 
realiza a diario. Color: Calipso. 
NUMERO: 10.

Amor: A veces las personas se 
cierran y no quieren escuchar, 
así es que siga su camino y 
en una de esas esa persona 
recapacita. Salud: Controle sus 
nervios o llegará un momento 
que se saldrá de sus casillas.  
Dinero: Se vendrán cambios pa-
ra usted. Color: Lila. Número: 16.   

Amor: Le recomiendo que sea 
un poco más cómplice con su 
pareja. Si hacen alguna actividad 
junto sería lo ideal. Salud: Tenga 
cuidado con su estómago. Dinero: 
No se asuste con esos problemas 
que surjan en el trabajo, no tienen 
relación con usted. Color: Verde. 
Número: 11.   

Horóscopo

MAÑANA
01.19H 1.54 P
08.20 H 0.43 B
14.16 H 1.08 p
19.41 H 0.62 B

MAÑANA
02.15 H 1.48 P
09.18 H 0.45 B
15.22 H 1.11 P
20.51 H 0.66 B

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función.  (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

Los soldados y p ilotos estadouniden-
ses cambiaron el curso de la Segunda  
Guerra Mundial durante la Batalla de 
Midway en junio de 1 942. Las fuerzas 
navales japonesas y estadounidenses 
lucharon durante cuatro días.

MIDWAY: BALLATA EN 
EL PACIFICO

Maléfica: Dueña del Mal (2D Dob)
Sala 2  TE +7 Horarios 1130  hrs 

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 1. TE Horarios 1120 1400 1640 hrs

Last Christmas (2D Dob)
Sala 4 TE Horarios  2030 hrs

Contra lo Imposible (2D Sub)
Sala 1. TE Horarios: 19.20 hrs

Entre Navajas y Secretos (2D Sub)
Sala 3  TE+7 Horarios 14.20-17.30 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 5  TE Horarios  1110hrs.

Midway: Batalla en el Pacífico (2D Dob)
Sala 6  TE+7  Horarios 13.50-17.00 hrs 

Midway: Batalla en el Pacífico (2D Dob)
Sala 2  TE+7 Horarios 20.10 hrs 

Doctor Sueño (2D Sub)
Sala 4 14 Horarios  17.50-21.10 hrs

Doctor Sueño (2D Dob)
Sala 3  14 Horarios 1430 hrs

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 5  TE Horarios  12.10-14.40-21.10-20.00  hrs.

Frozen 2 (2D XD Dob)
Sala 6  TE  Horarios 10.40-13.10-15.40-18.20- 21.00 hrs 
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Las nominaciones oficiales para la 92º edición de los Premios Óscar serán anunciadas 
el 13 de enero, casi un mes antes de la celebración de la ceremonia. 

La cinta española “Dolor y 
Gloria”, de Pedro Almodóvar, fue 
seleccionada este lunes por la 
Academia de Hollywood como 
semifinalista para competir por 
el Óscar a la mejor película inter-
nacional y también a la mejor 
banda sonora original. Es la única 
película hispanohablante que 
consigue superar el corte por el 
que la Academia preselecciona 
a diez candidatas, entre un total 
de 91 aspirantes extranjeras, que 
competirán por lograr la nomi-
nación definitiva, informó la 
organización en un comunicado.

Las nominaciones se anun-
ciarán el 13 de enero de 2020 
mientras que la ceremonia de 
entrega de los galardones tendrá 
lugar el 9 de febrero en el teatro 
Dolby en Los Ángeles (EE.UU.). 
“Dolor y Gloria”, que la semana 
pasada logró la nominación a 
los Globos de Oro, competirá, 
entre otras, contra “Parasite”, de 
Corea del Sur; “Les Misérables”, de 
Francia, “Atlantics”, de Senegal, 
y “Beanpole”, de Rusia.

Destaca la gran cantidad de cin-
tas seleccionadas de Europa del 
este, que suponen la mitad de la 
lista de semifinalistas y son: “The 
Painted Bird”, de República Checa; 
“Truth and Justice”, de Estonia; 
“Those Who Remained”, de 
Hungría; “Honeyland”, Macedonia 
del Norte, y “Corpus Christi”, de 
Polonia. Por fuera quedaron varias 
películas latinoamericanas, entre 
ellas la colombiana “Monos”, 
de Alejandro Landes; la brasile-
ña “A vida invisível de Eurídice 
Gusmão”, de Karim Aïnouz; o la 
argentina “La odisea de los giles”, 
de Sebastián Borensztein.

“Dolor y Gloria” también ha 
conseguido figurar también co-
mo semifinalista al premio a la 
mejor banda sonora original para 
las composiciones de Alberto 
Iglesias, que sumaría su cuarta 
candidatura al Óscar si final-
mente logra la nominación. En 
el apartado musical, la película 
española competirá contra títulos 
taquilleros de Hollywood como 
“Avengers: Endgame”, “Frozen II”, 
“Joker” o “Star Wars: The Rise of 
Skywalker”.

@eldia_cl

EFE/ LOS ÁNGELES

“Dolor y Gloria”, entre las 
semifinalistas para los Óscar

DE CARA A LAS NOMINACIONES




